
                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 
10-11 DE OCTUBRE DE 2015 



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA  



abcdesevilla.es/sevilla
 DOMINGO, 11 DE OCTUBRE DE 2015 ABC

34 SEVILLA

ENNOMBREPROPIO

U
sted es gerente de la 
Universidad de Sevi-
lla. ¿Qué situación 
económica atraviesa 
la Hispalense?                      

—Somos una universi-

dad pública y dependemos de la Jun-

ta, que es nuestro financiador. Por 

tanto, estamos en el escenario que se 

mueve la Junta, es decir, con dificul-

tades. Hemos tomado medidas para 

que los gastos no superen a los ingre-

sos. A 31 de diciembre de 2014, tene-

mos un superávit acumulado de 34 

millones. 

—Sí, pero les falta «cash». 
—Efectivamente porque esos 34 mi-

llones están en derechos pendientes 

de cobro, básicamente de la Junta. 

—¿Cuáles son las dos últimas crisis 
económicas que ha atravesado la 
Hispalense? 
—En 2003 y 2010. En la primera nos 

salvó un crédito de 46,4 millones del 

Santander. Hasta 2002 la Universi-

dad estuvo infrafinanciada y eso hizo 

que acumuláramos un déficit de casi 

50 millones. A partir de entonces la 

Junta aportó más caudal de financia-

ción, lo que nos permitía financiar 

cada ejercicio. En 2010 se produjo 

otra crisis porque hubo recortes, lo 

que se sumaba a los retrasos de la 

Junta en el pago de las subvenciones 

desde 2008. Eso provocó que el pago 

a proveedores alcanzara los 200 días, 

con lo que en realidad nos estaban 
financiando. 

—¿Cuál de esas dos crisis fue la 
peor? 

—La de 2003. 

—Hay quien comenta que entonces 
no tenían ni para papel higiénico. 
—Es verdad. Teníamos importantes 

problemas de tesorería. 

—¿A cuánto asciende la deuda de la 
Junta con la Universidad de Sevi-
lla? 

—A 113 millones y llegó a estar en 200 

millones cuando Luque y Ramírez de 

Arellano eran rectores. La Junta se 

ha comprometido a pagar la deuda 

en un año y espero que lo haga por-

que el Ministerio de Hacienda nos 

exige que paguemos a los proveedo-

res en 30 días. 

—¿Está mal financiada la Universi-
dad? 

—La Junta debería destinar una can-

tidad mayor a la financiación de las 

universidades. Ahora estamos sanea-

dos pero el Gobierno andaluz paga 

con retraso. Hay un sistema de finan-

ciación por el cual la Junta reparte a 
las diez universidades públicas an-

daluzas una cantidad equivalente al 

1,05 % del PIB regional, lo que supo-

ne unos 1.500 millones de euros. Hay 

países europeos en los que ese esfuer-

zo está cercano al 2%. 

«La Junta debe aumentar la 
financiación de las universidades»
Desde hace veinte años Ferraro maneja las cuentas de 

una comunidad universitaria que hoy supera las 100.000 

personas y cuyo presupuesto es de 407 millones anuales

Juan Ignacio Ferraro Gerente de la Universidad de Sevilla

—¿Por qué está cayendo el número 
de estudiantes de la Hispalense: por 
el precio de las matrículas, por la 
competencia de otros centros...? 

—Seguro que hay más de una causa. 

Ahora las carreras son de cuatro años 

y hay menos estudiantes. En cuanto 
al precio de las matrículas, son las 

más baratas de España, junto con Ga-

licia y Canarias. En la Universidad 

hay un copago, ya que el precio de un 

curso completo en primera matrícu-

la es de 800 euros, el 15% del coste 

real, ya que un alumno cuesta al era-
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Ratificado por cinco 
rectores 
Hace 36 años Juan Ignacio 
Ferraro (Sevilla, 1955) entró en 
la Universidad como profesor 
del área de Economía Finan-
ciera y Contabilidad. En 1995 el 
rector Juan Ramón Medina le 
pidió que fuera gerente de la 
Hispalense. Otros cuatro 
rectores le han ratificado en 
este cargo de libre designación: 
Miguel Florencio, Joaquín 
Luque, Antonio Ramírez de 
Arellano y Miguel Ángel 
Castro. Como gerente, Ferraro 
ha sido miembro de cinco 
equipos de gobierno de la 
Universidad y responsable de 
las cuentas de la Hispalense, 
que tiene 75.000 estudiantes, 
4.100 docentes, 2.400 adminis-
trativos.... «Somos una comu-
nidad de 100.000 personas, 
más que algunas capitales de 
provincia», apunta el decano 
de los gerentes de las universi-
dades españolas.

VANESSA GÓMEZ

rio público 5.000 euros en carreras 

de letras y de 12.000 euros en las ex-

perimentales. Además, un tercio de 

los alumnos no paga nada porque re-

ciben becas. 

—¿El precio de los másteres es di-
suasorio para muchos estudiantes? 

—Su precio se ha reducido un 16% 

este curso. Ahora están casi iguala-

dos los precios de los grados y los 

másteres, habiendo una diferencia 

de un euro por crédito. Vamos hacia 

una convergencia de precios.  

—Países como Alemania no permi-
ten que estés cursando nueve años 
una carrera y aquí sí. 
—Eso se ha corregido con el encare-

cimiento de la segunda, tercera y su-

cesivas matrículas. Eso ha calado y 
el alumno es ya más prudente a la 

hora de matricularse. Eso fue, a mi 

juicio, una buena medida. 

—¿El Plan Bolonia ha sido positi-
vo? 

—Cuando empezamos con el plan Bo-

lonia no había llegado la crisis eco-

nómica y éramos ricos, con lo que 

nos planteamos que los grupos no 

iban a ser tan masivos. Llegó la cri-

sis y nos crujió, así que no ha podi-

do desarrollarse, aunque la situación 

actual es mejor en cuanto al núme-

ro de estudiantes por clases. ¿Permi-

te una enseñanza participativa y prác-

tica? Hay mucho camino por reco-

rrer y para eso necesitamos más 

financiación. 

—Usted es miembro nato del Con-
sejo Social de la Universidad, don-
de hay representantes de toda la so-
ciedad. ¿Son útiles esos órganos? 
—No están bien diseñados. Se les ha 

dado demasiadas atribuciones. Pue-

den aprobar o rechazar los presu-

puestos pero no modificarlos y eso 
hace que su papel esté limitado. 

—¿Han acercado la Universidad al 
mundo de la empresa? 
—No. Han hecho esfuerzos pero es 

una tarea compleja que requiere mu-

chos años de planificación y trabajo. 

Los consejos sociales hacen lo que 

pueden con el nivel de dedicación que 

tienen sus miembros, que es muy 

poco porque están en otros sitios. 

—¿Tiene sentido que la Hispalense 
ofrezca 68 titulaciones y 20 dobles 
títulos, al igual que otras universi-
dades públicas y privadas de Sevi-
lla?  
—No tiene sentido que todos haga-

mos de todo. Hoy lo que toca es es-

pecializarse y racionalizar el mapa 

de titulaciones en Andalucía. La Jun-

ta lo tiene difícil porque los alcaldes 

presionan y quieren tener más.   

—La consejería de Economía de la 
Junta os reclama la subvención de 
16 millones que os dio para cons-
truir una biblioteca. ¿No le parece 
un poco kafkiano siendo ahora el 
titular de esa consejería el exrec-
tor? 

—No. Cuando era rector la Junta no 

le pidió el reintegro de ese dinero. La 

comunicación del inicio del expedien-

te de reintegro se produjo en julio de 

2015, cuando él ya era consejero y lo 

que él hizo fue inhibirse. La solicitud 

la hizo el director general de Univer-

sidades de la Junta. 
—Arellano era vicerrector de infraes-
tructuras cuando se decidió ejecu-
tar la biblioteca. ¿No fue impruden-
cia sabiendo que había una denun-
cia contra ese proyecto? 

—Creo que no porque teníamos la ne-

cesidad de una biblioteca y parar era 

dilatar la solución. Por otra parte, esa 

subvención se destinó al final para 

la construcción de una biblioteca ge-

neral.  

 —Sí, pero la biblioteca le ha costa-
do al ciudadano casi el triple por-
que hemos tenido que pagar una bi-
blioteca en El Prado y otra en Eri-
taña. 
—Todos los actos que hizo la Univer-

sidad fueron dentro de la legalidad. 

Nosotros empezamos a construir con 

licencia de obra municipal sobre un 

√ 
Especialización 
«Hay que especializarse y 
racionalizar el mapa de 
titulaciones pero la Junta 
lo tiene difícil por la 
presión de los alcaldes» 

Biblioteca del Prado 
«Ejecutar las obras no 
fue una imprudencia. En 
ningún momento 
pudimos pensar que la 
denuncia pudiese 
prosperar»

POR MARÍA 

JESÚS PEREIRA

PGOU que había aprobado la Junta 

de Andalucía. Después hubo una de-

manda vecinal diciendo que ese 

PGOU no estaba justificado. En nin-

gún momento pensamos que esa de-

nuncia pudiera prosperar. 

—La Fiscalía investiga a Arellano 
por presunta prevaricación en la 
adjudicación arbitraria a un arqui-
tecto del proyecto Centro de Trans-
ferencia de Resultados de Investi-
gación de la Universidad de Sevilla 
(Centrius), un proyecto de 25.800 
metros cuadrados. 
—Yo defiendo la legalidad de esa ad-

judicación.  

 —¿Fue una equivocación el plan de 

jubilación extraordinario, que cos-
tó más de 20 millones a la Univer-
sidad y permitió irse a casa a  cate-
dráticos con 60 años cobrando lo 
mismo que estando activos? 
—En el momento en que se tomó la 

decisión, antes de la crisis, fue un 

acierto. Visto con la perspectiva de 

la actual situación, quizá no se com-

prenda. Entonces hacía falta una re-

novación ordenada de la plantilla 

porque estaba muy envejecida y ha-

bía que evitar que se fueran todos a 

la vez. 

 —¿Cuáles son los proyectos de in-
versión más acuciantes de la Uni-
versidad de Sevilla? 

—El traslado de la Politécnica de la 

calle Niebla y Farmacia, dos centros 
que están a reventar. Para el trasla-

do de esos centros tenemos proyec-

tos y suelo pero no tenemos dinero. 
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El responsable de 
las finanzas de la 

Universidad de Sevilla 
asegura en una 
entrevista concedida a 
ABC que la Junta de 
Andalucía debe 
incrementar la 
financiación de las 
universidades, así 
como evitar el retraso 
en los pagos, que 
genera numerosos 
problemas de gestión

Una denuncia de 
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del PP ha evitado el 
homenaje que el 
Ayuntamiento de 
Villava (Navarra) iba a 
brindar ayer a cinco 
miembros de la ETA, 
entre ellos Txetxu 
Barrios, condenado a 
60 años de cárcel por 
el asesinato de su 
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España ofrece cada día motivos para 
la autoestima colectiva, pero hay que aspirar a 
más, porque también emplaza a todos para la 
recuperación de proyectos políticos nacionales 

L
A sociedad española se ha acostumbrado a celebrar la 

Fiesta Nacional del 12 de octubre casi como un acto rei-

vindicativo de la nación, más que festivo. Las circuns-

tancias políticas, tales como la crisis económica, las 

embestidas separatistas o la desconfianza hacia los políticos, 

han propiciado esta reacción colectiva, que busca en la afir-

mación de la identidad nacional española una especie de an-

tídoto de todo aquello que pretende su negación. Ahora bien, 

el sentimiento patriótico de gran parte de los españoles tras-

ciende el prurito que provocan las bravuconadas nacionalis-

tas. Ha cundido la costumbre en la opinión publicada de ha-

blar mal de España, identificarla con los fallos en los escena-

rios esenciales de la vida cotidiana –la justicia, la educación, 

la sanidad, los servicios públicos–, aun cuando esa visión pe-

simista no esté justificada en su integridad por la realidad de 
las cosas. España es mejor que esta opinión y funciona mejor 

que lo que dicen los analistas del caos. Los españoles no acep-

tan vivir en una España tan triste.  

Por otro lado, las discordias entre los grandes partidos avi-

van la sensación de orfandad de los españoles ante los proble-

mas vitales de España y les obligan a refugiarse en una reivin-

dicación de nuestro país, a la que sólo se opone una minoría 

gritona. Esa imagen del PP y del PSOE discrepando incluso 

frente a algo que debería agregarlos, como es el desafío sepa-

ratista catalán, es muy negativa para el fortalecimiento de lo 

que ahora mismo hace falta: una sólida idea política de Espa-

ña, ampliamente compartida por izquierda y derecha, y lleva-

da a la práctica en las instituciones. España es sinónimo de Es-

tado de Derecho, de derechos y libertades, de sanidad univer-

sal, de educación pública y concertada, de instituciones 

representativas, de justicia independiente –a pesar de sus dis-

funciones– y de emprendimiento cultural, empresarial y social. 

España ofrece cada día motivos para la autoestima colecti-

va, pero hay que aspirar a más, porque también emplaza a to-

dos para la recuperación de proyectos políticos nacionales, en 

el más estricto sentido de la palabra. Proyectos de cohesión y 

de bien común que no serán posibles mientras las dos princi-

pales formaciones no lideren una recuperación de los valores 

de la concordia nacional, cuya condición no es otra que el cie-

rre de filas en torno a la unidad de la Nación y la integridad de 

la Constitución de 1978. No debemos dejar reducida España a 
un sentimiento que se activa ocasionalmente y aceptar que se 

la despoje de ese significado unitario que ha tenido en lo his-

tórico, político, social y hasta geográfico. La mejor España, la 

actual, la democrática, justa y solidaria, no se hizo a la contra 

de nadie, sino sumando y restañando heridas. 

LA MEJOR ESPAÑA

LA irrupción de Podemos en el mapa político español ha he-

cho añicos la coalición que hasta ahora se englobaba bajo 

las siglas de IU, con la consiguiente fragmentación de la ex-

trema izquierda. Esta fractura se debe, en parte, a la guerra de 

egos que protagonizan unos y otros candidatos por liderar un 

frente común para las elecciones generales, lo cual denota una 

profunda ambición de poder entre sus élites dirigentes, pero 

también el pésimo resultado que obtuvieron en los comicios 

catalanes bajo la plataforma Catalunya Sí que es Pot. El bata-

cazo catalán, fiel reflejo del declive del populismo en las en-

cuestas, ha disparado los nervios en las formaciones que lide-

ran Pablo Iglesias y Alberto Garzón, dinamitando de paso una 

posible alianza entre ambos para concurrir de forma conjun-

ta a la cita electoral de diciembre. 

La estrategia seguida por Garzón, con el apoyo del coordi-

nador federal de IU, Cayo Lara, para hacer frente a la aparición 

de Podemos no ha podido ser peor. Por un lado, la vieja guar-

dia del partido rechaza acercarse a Iglesias por miedo a que 

IU desaparezca engullida por Podemos, y prueba de ello es que 

Gaspar Llamazares ya ha anunciado que abandona los órga-

nos de dirección. Y por otro, Iglesias exige el bastón de man-

do para alcanzar cualquier alianza, imponiendo sus condicio-

nes y candidatos a la histórica federación de izquierdas, has-

ta el punto de que Garzón podría quedar relegado a un segundo 

plano en una hipotética lista conjunta a las generales. Toda-

vía es pronto para descartar algún tipo de acuerdo pero, has-

ta el momento, la maniobra de Garzón ha sido desastrosa, ya 

que lo único que ha logrado es romper IU y jugarse su disolu-

ción con Iglesias, sin tan siquiera garantizarse un puesto de 

cabeza en caso de pacto.

GUERRA DE EGOS EN LA EXTREMA IZQUIERDA

El jefe del Ejecutivo 

tuvo ayer un 

encuentro con 

jóvenes en la 

localidad toledana 

de Mora, se sometió 

a sus preguntas y, 

además de repasar 

la actualidad política con vistas a las 

elecciones, les pidió que hablen bien 

de España. La autoestima —que no 

debe confundirse con la resignación 

ni la falta de espíritu crítico— es 

esencial para que un país progrese. 

Instalarse en el conformismo y en la 

queja es bastante más estéril.

La frase del día

«Jóvenes, hablad bien 
de España, este es  
un país fantástico»

Mariano Rajoy 
Presidente del Gobierno

La compañía 
sevillana aprobó 

ayer una ampliación 
de capital (de unos 650 
millones de euros)  
con la que pretende 
reducir su endeuda-
miento y reforzar su 
gobierno corporativo 
para afrontar                                    
las dificultades en las 
que se ha visto 
inmersa desde hace 
casi un año

José Domínguez Abascal 
Presidente de Abengoa

G
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L
a historia de una institución 

universitaria con más de cin-

co siglos de trayectoria repre-

senta, en gran medida, el co-

rolario de la de todos aquellos que la 

han hecho posible, han dejado huella 

de su paso por ella o han adquirido re-
levancia y proyección pública por su 

actividad y reconocimiento. «Perso-

nalidades», obra coral coordinada por 

el catedrático de Historia de América 

Ramón María Serrera con la participa-

ción de 175 autores, presenta un total 

de 440 semblanzas, ordenadas alfabé-

ticamente en forma de diccionario, fru-

to de una selección de destacados per-

sonajes vinculados con la Universidad 

de Sevilla y que constituyen, a buen se-

guro, su «mayor tesoro». Sirva, como 

ejemplo, el botón de muestra que ofre-

cemos a continuación. 

Rodrigo Fdez. de Santaella 
El fundador 

Si alguien tiene  derecho a figurar 

en este libro institucional es, sin lu-

gar a dudas, Maese Rodrigo Fernán-

dez de Santaella, a quien la Univer-

sidad de Sevilla debe sus primeros 

pasos. Su gran obra fue la fundación 

entre 1505 y 1508 del Colegio de San-

ta María de Jesús a imitación del que 

fundara en Bolonia el cardenal Al-

bornoz.  

 
Mateo Alemán 
Escritor 

En 1564, con dieciséis años de edad, 

se graduaba de bachiller en Artes y 
Filosofía en el Colegio de Santa María 

de Jesús, la Universidad de Maese Ro-

drigo. Su obra, y de modo muy espe-

cial el «Guzmán de Alfarache», se es-

capa de los módulos establecidos has-

ta entonces. Según señala el profesor 

Pedro M. Piñero, abrió «las puertas de 

la novela realista moderna».  

Francisco Franco 
Catedrático 

Nacido en el seno de una familia ju-

deo-conversa, se instaló en Sevilla en 

1560, donde fue catedrático de Prima 

en el Colegio de Santa María de Jesús 

hasta su muerte. Publicó el «Libro so-

bre las enfermedades contagiosas y de 

la preservación dellas», considera-

do pionero en la historia de la me-

dicina europea del siglo XVI.   

Antonio Martín Villa 
Rector 

En 1854 fue nombrado por la Reina rec-

tor de la Universidad de Sevilla, sin ser 

doctor, ni catedrático, sólo bachiller 

con muchos años de gestión en la Se-

cretaría universitaria. Fue el último 

rector del régimen de Isabel II, a quien 

sucedió Antonio Machado Núñez. Cua-

tro años antes de morir, el exrector Mar-

tín Villa, ya con 68 años, logró el gra-

do de licenciado en Filosofía y Letras.    

Tomás Estrada Palma 
Político cubano 

Político cubano que inició la carrera 

de Derecho en la Universidad de su país 
y que se trasladó a España para conti-

nuar sus estudios en la Hispalense. Sin 

llegarlos a concluir, regresó a Cuba, su 

país natal del que llegó a ser el primer 

presidente de la República (1902-1906). 

Juan Ramón Jiménez 
Nobel de Literatura 

De los años de Juan Ramón en Sevilla, 

la Universidad conserva su expedien-

te académico con una instancia manus-

crita de 1899 que el poeta dirige al rec-

tor solicitando que se le permita exa-

minarse por libre de las asignaturas del 

curso preparatorio de Derecho que ha-

bía estudiado «privadamente». Juan 

Ramón aprobó el examen de Metafísi-

ca, mas no el de Literatura General y 

Española, materia donde lo suspende 

su admirado maestro, el catedrático 

Joaquín Hazañas y la Rúa.  

Ramón Carande 
Premio Príncipe de Asturias  de Ciencias Sociales 

Su vinculación con Sevilla comienza 

en 1918 cuando llega a la cátedra de 

Economía Política y Hacienda Públi-

ca, tomando posesión del cargo de rec-

tor en marzo de 1930. La inestabilidad 

política de la época que le tocó vivir le 

puso en situaciones comprometidas 

obligándole, incluso, a plantar cara al 
gobernador civil de Sevilla para impe-

dir la entrada de las fuerzas del orden 

en el recinto universitario. Dimitió de 

su cargo de rector en marzo de 1931.  

Felipe González 
Presidente del Gobierno español 

Cursó los estudios de Derecho en la 

Hispalense entre 1959 y 1964. Presi-

dente del Gobierno durante el perio-

do más prolongado de la democracia 

en España, es el único presidente de 

un Consejo de Ministros del siglo XX  

que fue alumno de la Universidad de 

Sevilla, al igual que en el XIX lo fue-

ron Juan Bravo Murillo y, durante sólo 

unos meses, Joaquín Francisco Pache-

co y Luis Sartorius, conde de San Luis. 

Han destacado por su labor docente, su actividad científica, 
su creación artístico-literaria o su proyección pública. La 
Editorial de la Universidad de Sevilla reúne en una cuidada 
publicación a 440 personalidades de su secular historia

El mayor tesoro de la Hispalense

 
Maese Rodrigo Fdez. de Santaella

 
Mateo Alemán

 
Francisco Franco

 
Martín Villa

 
Tomás Estrada

 
Juan Ramón Jiménez

 
Ramón Carande

 
Felipe González
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Cultura.- La US presenta un libro con 440 semblanzas,
primera entrega de una trilogía sobre la institución
La Iglesia de la Anunciación ha acogido la presentación de libro 'Universidad de Sevilla. Personalidades', una gran obra
coral coordinada por el catedrático de Historia de América de la Hispalense Ramón María Serrera en la que se recogen
un total de 440 semblanzas, ordenadas alfabéticamente en forma de diccionario, de una selección de destacados
personajes vinculados con la institución. El acto ha estado presidido por el rector en funciones, Miguel Ángel Castro; el
consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano; el alcalde de la ciudad, Juan Espadas; y el
arzobispo de Sevilla, Juan José Asenjo.

Según ha explicado el profesor Serrera en la presentación, el encargo fue hecho en 2013 con el objeto de "coordinar una
obra colectiva e institucional que recopilara, a lo largo de más de cinco siglos de vida de la institución, las semblanzas
biográficas de aquellos personajes que, relacionados con la propia institución en calidad de alumnos, de profesores o
como creadores artísticos, hubieran destacado por su labor docente, su actividad científica, su creación artístico-literaria
o su proyección pública regional, nacional o internacional".

Dos años después, se ha presentado este volumen en un solemne acto en la Iglesia de la Anunciación, antigua sede
central de la Universidad de Sevilla, para evidenciar la "extraordinaria relevancia y amplia proyección" de la US a lo largo
de las últimas cuatro centurias. En palabras del coordinador, "es una obra que recoge los perfiles biográficos de aquellos
personajes que, como antiguos alumnos, como profesores o como alumnos primero y profesores después, tuvieron una
especial relevancia regional, nacional o internacional por su proyección científica, académica o pública".

El rector destacó en su intervención que, por encima de las joyas materiales, estas personas eran "el mayor tesoro de la
universidad", aunque el tesoro más grande "son las personas que la integran y que han contribuido durante 510 años a
que hoy sea una universidad reconocida internacionalmente por su reputación académica y por su excelencia
investigadora y por su contribución al desarrollo territorial".

Castro aprovechó para dar la enhorabuena al equipo de la Editorial Universidad de Sevilla, dirigida por el profesor
Antonio Caballos Rufino, por la cuidada edición de este volumen. Avanzó el rector en sus palabras que 'Personalidades'
es el primer volumen de una trilogía que será completada con un volumen sobre la Historia y otro sobre el Patrimonio.

Entre las personalidades que aparecen en el libro destacan tres presidentes de Gobierno: Joaquín Francisco Pacheco,
Juan Bravo Murillo y Felipe González Márquez. Asimismo, figuran los seis presidentes que ha tenido hasta ahora la
Junta de Andalucía, desde Plácido Fernández Viagas hasta Susana Díaz, además de una larga lista de hombres y
mujeres que han sido ministros en los distintos Gobiernos de España. La lista de personalidades incluye a genios de la
literatura como Mateo Alemán o el Nobel Juan Ramón Jiménez.

Para la elaboración de estas 440 semblanzas el profesor Serrera ha contado con la participación desinteresada de 175
autores. Las biografías se encuentran jerarquizadas en cuatro módulos de extensión, según la importancia y proyección
de los personajes biografiados, con extensiones de entre 25 líneas a dos folios y medio. El volumen tiene un formato de
23,5 por 28 centímetros en tapa dura, 370 fotografías y un total de 624 páginas.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Cultura.- La US presenta un libro con 440 semblanzas,
primera entrega de una trilogía sobre la institución
SEVILLA, 9 (EUROPA PRESS)

La Iglesia de la Anunciación ha acogido la presentación de libro 'Universidad de Sevilla. Personalidades', una gran obra
coral coordinada por el catedrático de Historia de América de la Hispalense Ramón María Serrera en la que se recogen
un total de 440 semblanzas, ordenadas alfabéticamente en forma de diccionario, de una selección de destacados
personajes vinculados con la institución. El acto ha estado presidido por el rector en funciones, Miguel Ángel Castro; el
consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano; el alcalde de la ciudad, Juan Espadas; y el
arzobispo de Sevilla, Juan José Asenjo.

Según ha explicado el profesor Serrera en la presentación, el encargo fue hecho en 2013 con el objeto de "coordinar una
obra colectiva e institucional que recopilara, a lo largo de más de cinco siglos de vida de la institución, las semblanzas
biográficas de aquellos personajes que, relacionados con la propia institución en calidad de alumnos, de profesores o
como creadores artísticos, hubieran destacado por su labor docente, su actividad científica, su creación artístico-literaria
o su proyección pública regional, nacional o internacional".

Dos años después, se ha presentado este volumen en un solemne acto en la Iglesia de la Anunciación, antigua sede
central de la Universidad de Sevilla, para evidenciar la "extraordinaria relevancia y amplia proyección" de la US a lo largo
de las últimas cuatro centurias. En palabras del coordinador, "es una obra que recoge los perfiles biográficos de aquellos
personajes que, como antiguos alumnos, como profesores o como alumnos primero y profesores después, tuvieron una
especial relevancia regional, nacional o internacional por su proyección científica, académica o pública".

El rector destacó en su intervención que, por encima de las joyas materiales, estas personas eran "el mayor tesoro de la
universidad", aunque el tesoro más grande "son las personas que la integran y que han contribuido durante 510 años a
que hoy sea una universidad reconocida internacionalmente por su reputación académica y por su excelencia
investigadora y por su contribución al desarrollo territorial".

Castro aprovechó para dar la enhorabuena al equipo de la Editorial Universidad de Sevilla, dirigida por el profesor
Antonio Caballos Rufino, por la cuidada edición de este volumen. Avanzó el rector en sus palabras que 'Personalidades'
es el primer volumen de una trilogía que será completada con un volumen sobre la Historia y otro sobre el Patrimonio.

Entre las personalidades que aparecen en el libro destacan tres presidentes de Gobierno: Joaquín Francisco Pacheco,
Juan Bravo Murillo y Felipe González Márquez. Asimismo, figuran los seis presidentes que ha tenido hasta ahora la
Junta de Andalucía, desde Plácido Fernández Viagas hasta Susana Díaz, además de una larga lista de hombres y
mujeres que han sido ministros en los distintos Gobiernos de España. La lista de personalidades incluye a genios de la
literatura como Mateo Alemán o el Nobel Juan Ramón Jiménez.

Para la elaboración de estas 440 semblanzas el profesor Serrera ha contado con la participación desinteresada de 175
autores. Las biografías se encuentran jerarquizadas en cuatro módulos de extensión, según la importancia y proyección
de los personajes biografiados, con extensiones de entre 25 líneas a dos folios y medio. El volumen tiene un formato de
23,5 por 28 centímetros en tapa dura, 370 fotografías y un total de 624 páginas.
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Cultura.- La US
presenta un libro con 440 semblanzas, primera
entrega de una trilogía sobre la institución
SEVILLA, 9 Oct. (EUROPA PRESS) -

   La Iglesia de la Anunciación ha acogido la presentación de libro 'Universidad de Sevilla.
Personalidades', una gran obra coral coordinada por el catedrático de Historia de América de la
Hispalense Ramón María Serrera en la que se recogen un total de 440 semblanzas, ordenadas
alfabéticamente en forma de diccionario, de una selección de destacados personajes vinculados con
la institución. El acto ha estado presidido por el rector en funciones, Miguel Ángel Castro; el
consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano; el alcalde de la ciudad, Juan
Espadas; y el arzobispo de Sevilla, Juan José Asenjo.

   Según ha explicado el profesor Serrera en la presentación, el encargo fue hecho en 2013 con el
objeto de "coordinar una obra colectiva e institucional que recopilara, a lo largo de más de cinco
siglos de vida de la institución, las semblanzas biográficas de aquellos personajes que, relacionados
con la propia institución en calidad de alumnos, de profesores o como creadores artísticos, hubieran
destacado por su labor docente, su actividad científica, su creación artístico-literaria o su proyección
pública regional, nacional o internacional".

   Dos años después, se ha presentado este volumen en un solemne acto en la Iglesia de la
Anunciación, antigua sede central de la Universidad de Sevilla, para evidenciar la "extraordinaria
relevancia y amplia proyección" de la US a lo largo de las últimas cuatro centurias. En palabras del
coordinador, "es una obra que recoge los perfiles biográficos de aquellos personajes que, como
antiguos alumnos, como profesores o como alumnos primero y profesores después, tuvieron una
especial relevancia regional, nacional o internacional por su proyección científica, académica o
pública".

   El rector destacó en su intervención que, por encima de las joyas materiales, estas personas eran "el
mayor tesoro de la universidad", aunque el tesoro más grande "son las personas que la integran y que
han contribuido durante 510 años a que hoy sea una universidad reconocida internacionalmente por
su reputación académica y por su excelencia investigadora y por su contribución al desarrollo
territorial".

   Castro aprovechó para dar la enhorabuena al equipo de la Editorial Universidad de Sevilla, dirigida
por el profesor Antonio Caballos Rufino, por la cuidada edición de este volumen. Avanzó el rector en
sus palabras que 'Personalidades' es el primer volumen de una trilogía que será completada con un
volumen sobre la Historia y otro sobre el Patrimonio.

   Entre las personalidades que aparecen en el libro destacan tres presidentes de Gobierno: Joaquín
Francisco Pacheco, Juan Bravo Murillo y Felipe González Márquez. Asimismo, figuran los seis
presidentes que ha tenido hasta ahora la Junta de Andalucía, desde Plácido Fernández Viagas hasta
Susana Díaz, además de una larga lista de hombres y mujeres que han sido ministros en los distintos
Gobiernos de España. La lista de personalidades incluye a genios de la literatura como Mateo
Alemán o el Nobel Juan Ramón Jiménez.
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   Para la elaboración de estas 440 semblanzas el profesor Serrera ha contado con la participación
desinteresada de 175 autores. Las biografías se encuentran jerarquizadas en cuatro módulos de
extensión, según la importancia y proyección de los personajes biografiados, con extensiones de entre
25 líneas a dos folios y medio. El volumen tiene un formato de 23,5 por 28 centímetros en tapa dura,
370 fotografías y un total de 624 páginas.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los narradores orales 1]enan Sevilla de cuentos
E] CICUS y varias librer~as acogen
de nuevo la cita anua] de] gremio

SEVILLA
,Como cada octubre, llega
un afio mils el Festival Inter-
cultural de Narraci6n Oral de
Sevilla con idea de tomar la
ciudad mediante la fantasia
y el arte de los cuentos. Las
noches centrales serin en el
CICUS (calle Madre de Dios,
1) que seri donde resuenen
las voces de narradores ora-
les de diferentes origenes y
acentos los dias 15, 16 y 17.
Ademis, habri funciones pa-
ra pfiblico familiar en libm-
rias y colegios de la ciudad y
alrededores.

Los organizadores expli-
can que desde sus inicios,
este festival (pot sus siglas,
el FINOS) ha pretendido ge-
nerar en la ciudad de Sevilla
~espacios de diilogos inter-
culturales mediante la orali-
dad y propiciar un evento
que contribuya al conoci-
miento de otras culturas, su
reconocimiento y respeto
mediante la narraci6n de
cuentos~. En tal sentido, en
estos afios del festival ban
participado narradores y na-
rradoras de diversas nacio-
nalidades y culturas. Han lle-
gado a este escenario sevilla- La IJbrerla La Extra-Vagante se suma al festival de los cuentos./ElCorreo

no desde Argentina, Chile,
Colombia, Camerfin, Para-
guay, Venezuela, Cuba y m-
giones de Espafia como Gali-
cia, Pals Vasco, Valencia, Ma-
drid y Le6n.

En la octava edici6n in-
tervendr~n Pepe Maestro
(Cidiz), Victoria Gull6n (Za-
mora), Mohamed Hammu
(Berberia) y Luis Carmelo
(Portugal), y habri una Na-
rratdn de apertura el dia 15 a
modo de fiesta.

Las librerias participantes
un afio mils en esta cita con
la cuenteria son Muy, muy
lejano y Garabato (Alcali de
Guadaira), gl oso y su libro
(Los Bermejales), E1 molino
de cienta (Sevilla Este), ~nsu-
la Barataria (Triana), Baobab
(Nervi6n), Rayuela (centro),
Cocorota (Poligono de San
Pablo) y La Extra-Vagante
(Mameda de H6rcules). 
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VERDE / DESARROLLO SOSTENIBLE

UN COMPLEMENTO PARA LA DIETA

La Universidad de Sevilla y la Asociación Ecológica, Social y Comunitaria del Polígono 
Sur, Verdes del Sur, se unieron en este proyecto social cuyo objetivo ha sido completar la 
dieta de familias desfavorecidas, que no tienen el acceso garantizado a pescado y 
verdura fresca, con instalaciones acuapónicas. La acuoponía sirve para evitar los 
contaminantes típicos de las piscifactorías, ya que los nitratos y fosfatos residuales se 
utilizan para alimentar a las plantas, es decir, que se producen pescados y verduras 
libres de pesticidas a la vez. Los depósitos de mil litros hechos con materiales accesibles, 
quedan cubiertos por bandejas de 30-40 cm donde se cultivan plantas de raíz corta.

La agricultura 
se instala en la ciudad

D O M I N G O .  1 1  d e  O C T U B R E  d e  2 0 1 5  • 20 • 
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Redacción

La Orden de San Juan de Dios ha
celebrado su V Encuentro de Co-
mités de Dirección en Sevilla, una
cita anual en la que los equipos di-
rectivos de todos los centros de la
institución de Andalucía, Extre-
madura, Canarias y dos centros de
la Comunidad de Madrid, anali-
zan la gestión social y sanitaria y
proponen las líneas de mejora y
trabajo para el próximo ejercicio.

El superior de la Provincia Béti-
ca, José Antonio Soria O.H., y el
director General de Centros, Juan
José Afonso, en la apertura de es-
te encuentro, que ha tenido una
duración de tres días, han señala-
do como punto de partida la im-
portancia de enfocar la gestión de
los centros desde la cultura del
análisis sistemático del trabajo
“para lograr la eficiencia y la exce-

lencia, características estas dos a
través de las que viene describién-
dose a la Orden Hospitalaria du-
rante cinco siglos, y que son para
los equipos de gestión de hoy un
honor y una exigencia a partes
iguales”, ha explicado Afonso.

Desde hace algunos años se vie-
ne implantando en todos los cen-
tros de San Juan de Dios la audito-
ría, por parte de empresas exter-
nas, de la gestión a todos los nive-
les, para localizar los campos de
mejora y la manera de procurar
una mayor satisfacción en la aten-
ción a sus usuarios o pacientes. Por
este motivo, los centros evalúan
los procesos a través del análisis de
satisfacción en ítems como las ga-
rantías de los derechos del pacien-
te, aspectos técnicos de la atención
y trato personal de los profesiona-
les sanitarios, las instalaciones y
otros aspectos generales.

San Juan de Dios impulsa la evaluación
continua como garantía de calidad

M. G.

Los consejeros de Sanidad junto a los responsables de San Juan de Dios.

● El V Encuentro de Comités de Dirección

de la Orden, celebrado en Sevilla, plantea

las líneas estratégicas para 2015 y 2016

◗ GESTIÓN SANITARIA

La OMS
recomienda
abrir más la
asistencia a
adolescentes

EP

La Organización Mundial de
la Salud (OMS) y el Programa
Conjunto de las Naciones Uni-
das sobre el VIH/sida han pu-
blicado el documento Nuevos
estándares globales para los ser-
vicios de salud de calidad para
adolescentes en el que, entre
otros aspectos, recomiendan
facilitar el acceso a la sanidad a
los adolescentes. Ambas enti-
dades aconsejan permitir a es-
te colectivo acudir a las consul-
tas médicas sin tener cita pre-
via, o el consentimiento de sus
padres, y asegurarles confiden-
cialidad en la misma. Y es que,
tal y como alertan, los sistemas
sanitarios a menudo “fallan” en
la atención a los chicos y chicas
de entre 10 y 19 años, a pesar
de que muchos sufren trastor-
nos mentales, abusan de sus-
tancias, tienen una mala nutri-
ción o padecen alguna enfer-
medad crónica.

◗ ESTUDIO

ARCHIVO

FISIOPATOLOGÍA. El grupo de
investigación Etiología y Pato-
genia Periodontal, Patología
Oral y Enfermedades Muscu-
lares de la Universidad de Se-
villa ha demostrado que exis-

te una relación directa entre el
complejo inflamasoma y la de-
presión. Su estudio, publicado en
Molecular Neurobiology, demues-
tra el papel del inflamasoma en
la depresión inducida por el es-

trés. El inflamasoma es responsa-
ble de la activación de los proce-
sos inflamatorios. Concretamen-
te se centra en el papel que tiene
el gen NLRP3 en la fisiopatología
de la depresión.

EN BREVE

Nuevas pruebas sobre las bases de la depresión

Claves para incentivar
la alimentación con
productos ecológicos
ALIMENTOS. Un trabajo realiza-
do por profesorado del Área de
Comercialización e Investiga-
ción de Mercados sobre las ‘Cla-
ves para una comunicación efi-
caz para incentivar el consumo
de alimentos ecológicos de Es-
paña’ fue premiado en el marco
del X Congreso Nacional de Eco-
nomía Agraria organizado por
la Asociación Española de Eco-
nomía Agraria en Córdoba, den-
tro de la cuarta edición de los
Premios a la Mejor Contribu-
ción presentada en la modali-
dad ‘Autor Joven’.

Últimos avances
sobre el abordaje
del trastorno bipolar
PSIQUIATRÍA.Médicos del Hospi-
tal Clínic y del Instituto de Investi-
gaciones Biomédicas August Pi i
Sunyer han elaborado una revi-
sión sobre el trastorno bipolar que
publica la revista The Lancet. Se
trata de una actualización sobre
los últimos avances en el abordaje
de esta enfermedad, de la que se
da una visión completa. Los inves-
tigadores hacen hincapié en la im-
portancia de un abordaje trasla-
cional del trastorno bipolar y re-
marcan la necesidad de buscar
biomarcadores para un mejor
diagnóstico y para un tratamiento
personalizado de los pacientes.

Reconocimiento a la
investigación sobre
reparación del ADN
NOBEL. El Nobel de Química
2015 ha sido otorgado a To-
mas Lindahl, Paul Modrich y
Aziz Sancar, por haber descri-
to los mecanismos que utili-
zan las células para reparar el
ADN dañado y proteger su in-
formación genética. Los estu-
dios de estos tres investigado-
res han aportado información
básica sobre el funcionamien-
to celular y son fundamenta-
les en el desarrollo de nuevos
tratamientos contra el cáncer.
Cada día, el ADN sufre daños
a causa de radiaciones.

La leche de cabra
fermentada es más
rica en minerales
NUTRICIÓN. Investigadores
del Departamento de Nutri-
ción y Bromatología de la Uni-
versidad de Granada han de-
mostrado, en laboratorio, que
la cantidad de minerales (cal-
cio, magnesio, zinc y fósforo)
que el organismo absorbe es
mayor en la leche de cabra fer-
mentada y filtrada que en
otros derivados lácteos de ori-
gen caprino. Los expertos han
comprobado, por primera
vez, los efectos de la fermen-
tación y la ultrafiltración en la
composición mineral de este
alimento.
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Un estudio conjunto de US y el Macarena resalta la
importancia del estrés oxidativo en el origen del
parkinson
Un nuevo estudio realizado entre la Universidad de Sevilla y el Hospital Universitario
Virgen Macarena aporta nuevos datos acerca de la importancia del estrés oxidativo en
la etiopatogenia de la enfermedad de Parkinson. El trabajo ha sido dirigido por el
catedrático de Fisiología de la Facultad de Medicina Emilio Fernández Espejo y
recientemente publicado en la revista norteamericana de alto impacto 'Antioxidants
and Redox Signaling'.

Un nuevo estudio realizado entre la Universidad de Sevilla y el Hospital Universitario Virgen Macarena aporta nuevos
datos acerca de la importancia del estrés oxidativo en la etiopatogenia de la enfermedad de Parkinson. El trabajo ha sido
dirigido por el catedrático de Fisiología de la Facultad de Medicina Emilio Fernández Espejo y recientemente publicado
en la revista norteamericana de alto impacto 'Antioxidants and Redox Signaling'.

En el mismo han colaborado además Ángel Martín de Pablos anestesista y profesor de Cirugía de la Facultad de
Medicina y José Manuel García Moreno neurólogo, pertenecientes ambos al Hospital Virgen Macarena, según se indica
en una nota de prensa.

El grupo de investigación que dirige Fernández Espejo lleva cinco años intentando desentrañar de qué manera el estrés
oxidativo puede participar en la cadena de acontecimientos que conducen a la enfermedad de Parkinson, "es posible
que los enfermos de parkinson tengan alteraciones en los genes que controlan la producción y/o limpieza de enzimas
antioxidantes. Si somos capaces de saber por qué aquellas sustancias están descendidas y como lograr aumentar los
niveles de las mismas, quizás podríamos diseñar fármacos en un futuro que puedan evitar dicho daño oxidativo y, con
ello, la muerte neuronal que conduce a la enfermedad".

En palabras del neurólogo García-Moreno, "la mayoría de las teorías sobre el origen de la enfermedad coinciden en la
idea de que el estrés oxidativo acumulado a lo largo de la vida debe desempeñar un papel clave en el inicio de la
enfermedad, pero aún no sabemos cómo lo hace".

A lo que Fernández Espejo añade: "Hemos encontrado en esta ocasión, que los pacientes tienen unos niveles muy bajos
de ferritina en el líquido cefalorraquídeo. Como la ferritina lo que hace es 'eliminar' el hierro libre, al estar descendida
habría más cantidad de hierro libre en dicho liquido. Este hierro libre, ya de por sí muy tóxico para las neuronas, al
interaccionar con el agua oxigenada daría lugar a radicales libres hidroxilos".

Pero es que, al mismo tiempo, comentan los doctores, "hemos visto que los enfermos tienen una clara disminución en el
liquido cefalorraquídeo de las principales enzimas antioxidantes que actúan como mecanismo de defensa del estrés
peroxidativo, convirtiendo el agua oxigenada en agua común. Al estar aquellas enzimas descendidas ello podría
conducir a un acumulo en el cerebro de estos enfermos del agua oxigenada".

El agua oxigenada es relativamente inerte, pero al reaccionar con el hierro libre (acumulado en exceso), a través de una
reacción química llamada reacción de Fenton, da lugar igualmente a un exceso de radicales libres, altamente tóxicos
que producen alteraciones en las membranas neuronales que conducen a la muerte de las mismas.

Asimismo y en el desarrollo de este estudio, los investigadores han podido comprobar que los llamados factores tróficos,
como el GDNF y el BDNF, que se consideran que podrían ser neuroprotectores, no están alterados en el LCR. Esto va
en contra de la hipótesis de numerosos investigadores que afirman que el GDNF y el BDNF están disminuidos en la
enfermedad. El único factor que estaba alterado (y aumentado) era el TGF-beta1, el cual curiosamente no es un factor
neuroprotector sino neuroinflamatorio.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Un estudio conjunto de US y el Macarena resalta la
importancia del estrés oxidativo en el origen del
parkinson
SEVILLA, 9 (EUROPA PRESS)

Un nuevo estudio realizado entre la Universidad de Sevilla y el Hospital Universitario Virgen Macarena aporta nuevos
datos acerca de la importancia del estrés oxidativo en la etiopatogenia de la enfermedad de Parkinson. El trabajo ha sido
dirigido por el catedrático de Fisiología de la Facultad de Medicina Emilio Fernández Espejo y recientemente publicado
en la revista norteamericana de alto impacto 'Antioxidants and Redox Signaling'.

En el mismo han colaborado además Ángel Martín de Pablos anestesista y profesor de Cirugía de la Facultad de
Medicina y José Manuel García Moreno neurólogo, pertenecientes ambos al Hospital Virgen Macarena, según se indica
en una nota de prensa.

El grupo de investigación que dirige Fernández Espejo lleva cinco años intentando desentrañar de qué manera el estrés
oxidativo puede participar en la cadena de acontecimientos que conducen a la enfermedad de Parkinson, "es posible
que los enfermos de parkinson tengan alteraciones en los genes que controlan la producción y/o limpieza de enzimas
antioxidantes. Si somos capaces de saber por qué aquellas sustancias están descendidas y como lograr aumentar los
niveles de las mismas, quizás podríamos diseñar fármacos en un futuro que puedan evitar dicho daño oxidativo y, con
ello, la muerte neuronal que conduce a la enfermedad".

En palabras del neurólogo García-Moreno, "la mayoría de las teorías sobre el origen de la enfermedad coinciden en la
idea de que el estrés oxidativo acumulado a lo largo de la vida debe desempeñar un papel clave en el inicio de la
enfermedad, pero aún no sabemos cómo lo hace".

A lo que Fernández Espejo añade: "Hemos encontrado en esta ocasión, que los pacientes tienen unos niveles muy bajos
de ferritina en el líquido cefalorraquídeo. Como la ferritina lo que hace es 'eliminar' el hierro libre, al estar descendida
habría más cantidad de hierro libre en dicho liquido. Este hierro libre, ya de por sí muy tóxico para las neuronas, al
interaccionar con el agua oxigenada daría lugar a radicales libres hidroxilos".

Pero es que, al mismo tiempo, comentan los doctores, "hemos visto que los enfermos tienen una clara disminución en el
liquido cefalorraquídeo de las principales enzimas antioxidantes que actúan como mecanismo de defensa del estrés
peroxidativo, convirtiendo el agua oxigenada en agua común. Al estar aquellas enzimas descendidas ello podría
conducir a un acumulo en el cerebro de estos enfermos del agua oxigenada".

El agua oxigenada es relativamente inerte, pero al reaccionar con el hierro libre (acumulado en exceso), a través de una
reacción química llamada reacción de Fenton, da lugar igualmente a un exceso de radicales libres, altamente tóxicos
que producen alteraciones en las membranas neuronales que conducen a la muerte de las mismas.

NOVEDADES

Asimismo y en el desarrollo de este estudio, los investigadores han podido comprobar que los llamados factores tróficos,
como el GDNF y el BDNF, que se consideran que podrían ser neuroprotectores, no están alterados en el LCR. Esto va
en contra de la hipótesis de numerosos investigadores que afirman que el GDNF y el BDNF están disminuidos en la
enfermedad. El único factor que estaba alterado (y aumentado) era el TGF-beta1, el cual curiosamente no es un factor
neuroprotector sino neuroinflamatorio.
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Sevilla

Un estudio conjunto de US y el Macarena
resalta la importancia del estrés oxidativo en el
origen del parkinson

Foto: EUROPA PRESS/JUNTA DE ANDALUCÍA

SEVILLA, 9 Oct. (EUROPA PRESS) -

   Un nuevo estudio realizado entre la Universidad de Sevilla y el Hospital Universitario Virgen
Macarena aporta nuevos datos acerca de la importancia del estrés oxidativo en la etiopatogenia de la
enfermedad de Parkinson. El trabajo ha sido dirigido por el catedrático de Fisiología de la Facultad de
Medicina Emilio Fernández Espejo y recientemente publicado en la revista norteamericana de alto
impacto 'Antioxidants and Redox Signaling'.

   En el mismo han colaborado además Ángel Martín de Pablos anestesista y profesor de Cirugía de la
Facultad de Medicina y José Manuel García Moreno neurólogo, pertenecientes ambos al Hospital
Virgen Macarena, según se indica en una nota de prensa.

   El grupo de investigación que dirige Fernández Espejo lleva cinco años intentando desentrañar de
qué manera el estrés oxidativo puede participar en la cadena de acontecimientos que conducen a la
enfermedad de Parkinson, "es posible que los enfermos de parkinson tengan alteraciones en los genes
que controlan la producción y/o limpieza de enzimas antioxidantes. Si somos capaces de saber por
qué aquellas sustancias están descendidas y como lograr aumentar los niveles de las mismas, quizás
podríamos diseñar fármacos en un futuro que puedan evitar dicho daño oxidativo y, con ello, la
muerte neuronal que conduce a la enfermedad".

   En palabras del neurólogo García-Moreno, "la mayoría de las teorías sobre el origen de la
enfermedad coinciden en la idea de que el estrés oxidativo acumulado a lo largo de la vida debe
desempeñar un papel clave en el inicio de la enfermedad, pero aún no sabemos cómo lo hace".

   A lo que Fernández Espejo añade: "Hemos encontrado en esta ocasión, que los pacientes tienen
unos niveles muy bajos de ferritina en el líquido cefalorraquídeo. Como la ferritina lo que hace es
'eliminar' el hierro libre, al estar descendida habría más cantidad de hierro libre en dicho liquido. Este
hierro libre, ya de por sí muy tóxico para las neuronas, al interaccionar con el agua oxigenada daría
lugar a radicales libres hidroxilos".
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   Pero es que, al mismo tiempo, comentan los doctores, "hemos visto que los enfermos tienen una
clara disminución en el liquido cefalorraquídeo de las principales enzimas antioxidantes que actúan
como mecanismo de defensa del estrés peroxidativo, convirtiendo el agua oxigenada en agua común.
Al estar aquellas enzimas descendidas ello podría conducir a un acumulo en el cerebro de estos
enfermos del agua oxigenada".

   El agua oxigenada es relativamente inerte, pero al reaccionar con el hierro libre (acumulado en
exceso), a través de una reacción química llamada reacción de Fenton, da lugar igualmente a un
exceso de radicales libres, altamente tóxicos que producen alteraciones en las membranas neuronales
que conducen a la muerte de las mismas.

NOVEDADES

   Asimismo y en el desarrollo de este estudio, los investigadores han podido comprobar que los
llamados factores tróficos, como el GDNF y el BDNF, que se consideran que podrían ser
neuroprotectores, no están alterados en el LCR. Esto va en contra de la hipótesis de numerosos
investigadores que afirman que el GDNF y el BDNF están disminuidos en la enfermedad. El único
factor que estaba alterado (y aumentado) era el TGF-beta1, el cual curiosamente no es un factor
neuroprotector sino neuroinflamatorio.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Tecno[ogia

JUANCARLOSMU~OZ

La Semana Europea de ta Programaci6n se instala en ta Hispatense
CodeSevi[La rue eL primer acto de esta convocatoria que La AsociaciSn Programamos en coLaboraci6n con [a Universi-
dad de Sevi[[a y e[ patrocinio de Goog[e rea[izaron en La Escue[a Superior de [ngenieros Tnform~ticos, E[ objetivo es
que los estudiantes sean creadores tecno[6gicos a trav~s de La programaciOn de videojuegos y e[ desarro[Lo de opps.
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Las competiciones de f~itbol 7 y fdtbol sala que organiza el SADUS arrancardn el 23 de noviembre. ED

Todo listo para

la Liga Intern
SADUS
SEVILLA

A poco m~is de un mes para que
comience la Liga Intema 2015/2016
que organiza el Servicio de Acti-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla, el plazo de
inscripci6n para equipos y juga-
dores quedar~ abierto la pr6xi-
ma semana. Aquellos usuarios
pertenecientes a la comunidad
universitaria podr&n
inscribirse en las
modalidades de
ffitbol 7 y ftit-
bol sala mas-
culino.
De este
modo, el
martes 13 de
octubre que-
darfi abierto el
plazo, hasta el 30
del mismo mes, para
inscribir a los equipos que

participar~in en la Liga Interna
de ftitbo] 7, hasta un m~&rno de
24 conjtmtos. Los jugadores, por
su parte, podr~ apuntar-
se hasta el 6 de noviem-
bre.
En el caso del flit-
bol sala, la inscrip-
ci6n se habilitar~i
a partir de119 de
octubre, hasta el
6 de noviembre,

pare un m~ixi-
mo de 96

equipos.
Los jugado-
res podr~in apun-
tarse hasta el 13
de noviembre.
Todas estas ges-
tiones las deberfi

llevar a cabo el capi-
tan del equipo, recor-

d~indose que el SADUS
entregar~i un m~iximo de

doce camisetas por conjunto

inscrito. Adem~is, desde el cen-
tro apuntan que es necesario
tener un abono o un pase de

temporada en vigor
para poder com-

petir en la Liga
Interna.
E1 arranque
de la compe-
fiddn tendril
lugar el 23 de
noviembre,

dia en el que
se disputar~i la

primera jornada
de la primera fase

del campeonato liguero,
que promete ser un nuevo 6xi-
to de participaci6n.
Desde el SADUS animan a sus
usuarios pertenecientes a la
comunidad universitaria, a que
participen en una competicidn
pensada exclusivamente para
ellos y a que se diviertan y rea-
licen deporte.
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Hockey hierba

En busca de la
victoria fuera
E1 pr6ximo partido del Club
Deportivo Universidad de Sevi-
lla de hockey hierba se
disputar~i el domin-
go 11 alas 10:30
horas en Terra-
s~ ante el his-
t6rico Atle-
tic Terrassa
HC.
Las univer-
sitarias affon-
tar~in su pri-
mer encuentro
de la temporada
como visitantes y, a
priori, se enfrentan a un equi-
po complicado, puesto que el
Terrassa es un coniunto que
descendi6 de categorfa pot
primera vez en su historia la
temporada pasada. Sin embar-
go, el buen nivel mostrado por
el equipo sevillano hace ser

optimista a su entrenador y a
toda la plantilla para obtener

un resultado positivo.
Para este partido, el

t6cnico Diego
Cabeza s61o con-
tarsi con la ba~a
de la inglesa
Elisa Timms.
Adem~is, el
equipo est~ a

la espera de
conocer la dis-

ponibilidad de
Jimena Iglesias, afec-

tada por un enffiamien-
to que la ha mantenido en
cama toda la semana.
Con una victoria fuera de casa,
las universitarias conseguir/an
un buen arranque de campeo-
nato y se afianzar/an en la zona
alta despu6s de la victoria de
la primera jornada.

El Universidad de Sevilla venci6 en la primera jornada. ED
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EL RASTRO DE LA FAMA

–Su principal tema de investiga-
ción es el mundo rural andaluz,
sobre el que pesanmuchos tópi-
cos, algunosdeellos forjados re-
cientemente, como la excesiva
dependencia de las subvencio-
nes, del antiguoPER, de las peo-
nadas...
–Todos los tópicos tienen una ba-
se real, pero se vuelven tópicos en
la medida en que se retroalimen-
tan y terminan fosilizándose. El
problema hay que verlo en su pers-
pectiva histórica. Los primeros go-
biernos del PSOE observaron la
necesidad de fijar las poblaciones
del campo, porque las fábricas de
las ciudades ya no podían absor-
berlas. Se crearon unas políticas
sociales cuyo principal objetivo
era evitar una revuelta social y se
impulsó el PER, el cual pudo ser
beneficioso en un primer momen-
to, pero terminó pervirtiéndose al
generar todo un nuevo sistema de
caciquismo que se basó en ese sis-
tema de relaciones familiares, de
favores y reciprocidades tan co-

mún en el campo. Hay que tener
en cuenta que con el PER han sali-
do beneficiados todos, tanto los
trabajadores como los empresa-
rios, todo el mundo está pringado
y no se atreven a quitarlo. Eso sí, es
verdad que este sistema ha mejo-
rado y los propios trabajadores ha-
cen un balance negativo, porque
los subsidios han creado toda una
generación que nunca ha ido a tra-
bajar al campo y que de lo que sa-
ben es de rellenar papeles.
–Gestores de subvenciones...
–Sí, gestores de subvenciones, lo
que también explica el voto a de-
terminados partidos. Lo más du-
ro es que las autoridades y los al-

caldes lo saben. Es decir, que es-
tán en el ajo.
–¿Quées esoqueusted llama la
nueva ruralidad?
–Mediante la llamada Revolución
Verde, la Europa de posguerra
creó un campo altamente tecnifi-
cado y productivista que fue nece-
sario en su momento para superar
la devastación provocada por el
conflicto, pero que en los años 80
entró en crisis. Europa se dio cuen-
ta de que estaba produciendo ex-
cedentes y decidió cambiar la lla-
mada Política Agrícola Común
(PAC). Entre otras cosas se empie-
za a descubrir que la ruralidad no
es solamente un mundo agrícola y
que se pueden producir otros bie-
nes y servicios que no sólo estén
vinculados a la alimentación, sino
que tengan que ver con los valores
de la nueva sociedad postindus-
trial, con lo que llamaríamos sus
paquetes emocionales: naturale-
za, ocio, turismo, historia y patri-
monio, artesanía... Eso sí, la rura-
lidad industrial continúa vigente,

como se puede ver en Almería con
los invernaderos; en la Campiña
con la producción de aceite; o en
la zona de la costa de Huelva con
el cultivo del fresón, el llamado
oro rojo. Pero junto a todo esto em-
piezan a surgir emprendedores
que apuestan por los valores antes
señalados y por la producción
agraria de calidad, de ahí el auge
de las denominaciones de origen.
Dar un paseo por un espacio natu-
ral, comer un queso payoyo o com-
prar una manta de Grazalema es el
paquete emocional que nos ofrece
el mundo rural y que nosotros con-
sumimos con gusto.
–Es la versión de mercado de

esa vieja añoranza del campo
que siempre ha sentido el urba-
nita: Virgilio, Fray Luis de León,
elmovimientohippie... ¿Pero no
hayun falseamientode la autén-
tica realidad rural?
–Sí, claro. Como apunta el soció-
logo francés Bertrand Hervieu en
su libro Los campos del futuro, he-
mos recreado una ruralidad que
ya no existe y, junto al mundo pro-
ductivo tradicional del campo,
surgen muchas iniciativas en ese
sentido pensadas para el turismo
de los urbanitas. En esto ha tenido
mucho que ver el programa euro-
peo Leader, que busca la diversifi-
cación de la actividad rural. Es
cierto que, en algunos aspectos,
debido a estas iniciativas se ha
producido una tematización del
mundo real, pero este es un fenó-
meno que también se ha dado en
las ciudades.
–En este sentido algunas inicia-
tivas son un tanto llamativas,
como esa empresa que simula-
ba un asalto de bandoleros...

FOTOS: VICTORIA HIDALGO

Encarnación Aguilar, en su despacho de la Fábrica de Tabacos, durante un momento de la entrevista.

“Las fronteras tradicionales entre el
campo y la ciudad se están borrando”

●Esta catedrática deAntropología Social ha centrado sus investigaciones en la “nueva ruralidad”,

el proceso por el que el campo ha diversificado su economíamás allá de la actividad agropecuaria

ENCARNACIÓNAGUILAR. DIRECTORADE LAUNIVERSIDAD INTERNACIONALMENÉNDEZ PELAYO EN SEVILLA

Hay una generación
que nunca ha ido a
trabajar al campo,
de lo quemás sabe
es de rellenar papeles”

En Andalucía,
excepto en las
sierras, la gente está
volviendo a arraigarse
en sus pueblos”
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LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ

–Vale, puede parecer raro, pero la
gente joven quiere seguir vivien-
do en sus pueblos y Ésa es una ma-
nera de hacerlo. En Andalucía, ex-
cepto en las zonas serranas, la
gente se está volviendo a arraigar
en sus pueblos. Con las nuevas in-
fraestructuras de comunicación,
a una persona que viva en Mar-
chena, Morón o Carmona le com-
pensa más seguir en su pueblo que
residir en Sevilla. Allí tiene mu-
chas ventajas: su familia, con to-
das las comodidades que eso con-
lleva; la vivienda y la comida más
barata, etcétera. Debido al fenó-
meno llamado commuting (el des-
plazamiento diario desde una lo-
calidad a otra para trabajar), las
fronteras tradicionales entre la
ciudad y el campo se están bo-
rrando. Los pueblos, hoy en día,
están muy bien equipados, con
campos de deportes, institutos,
teatros...
–E internet...
–Por supuesto, la revolución de la
comunicación ha facilitado mu-
cho este proceso.
–Está la terrible frase de la Par-
do Bazán: “Los pueblos envile-
cen, embrutecen y empobre-
cen”.
–Sí, pero eso se debía a la antigua
pobreza que, como todos sabe-
mos, estaba principalmente en los
pueblos. Cuando yo llegué a la
Universidad de Berkeley estaba
escribiendo mi tesis sobre Macha-
do y Álvarez. Antes, me pasé un
año entero fotocopiando sus pa-
peles y obras para poder trabajar
allí. Sin embargo, cuando llegué
al despacho de mi maestro, Stan-
ley Brandes, cargando dos male-
tas de fotocopias, me encontré
con que todo lo que llevaba esta-
ba en la biblioteca. Él me contó
que cuando George M. Foster hizo
su famoso viaje por España con
Julio Caro Baroja, compró todos
los volúmenes al peso. Era una Es-
paña inculta y pobre.
–Hemos hablado de los fondos
europeosdeayudaalmundo ru-
ral. ¿Están funcionando o es
otra lluvia más de millones que
dejará poco rastro?
–Sí, está funcionado, aunque en
los años de la alegría se desperdi-
ció más del 50%, porque luego no
se hacía un seguimiento serio so-
bre si generaba empleo, etcétera.
También se hicieron trampas...
Pero dejémoslo ahí. Sin embargo,
hay que decir que gracias a esos
fondos los pueblos han cambiado.
El mundo rural está lleno hoy en
día de emprendedores, de peque-
ños propietarios que saben que la
única forma que tienen de produ-
cir y competir es con calidad. El
mundo rural es actualmente una
mezcla exitosa entre la tradición
–que se vende muy bien– y la in-
novación
–Se me viene a la cabeza un
ejemplo: el queso payoyo. Hace
unos años apenas existía y, sin
embargo, hoy es una auténtica
modagastronómica.Nació de la
nada.

–De la nada no. El queso payoyo
forma parte de la tradición de una
sociedad pastora; era el producto
que hacían las mujeres. Gracias a
los programas Leader y a dos em-
prendedores que montaron una
fábrica, lo que era un saber local
que no tenía marca ni registro de
sanidad pasó a ser una existosa
iniciativa industrial. Se usó el sa-
ber tradicional, el de las mujeres,
y se le aplicó la nueva tecnología y
el control que exigía Europa. Tra-
dición e innovación. Hay otro
ejemplo que me gusta, el de la cos-
mética natural de las mujeres de
Oleo Cosmética, que se basaron
en el antiguo conocimiento de sus
madres para hacer jabones. Hoy

tienen una gran fábrica en Pega-
lajar.
–Hablando de mujeres, usted
tieneun libro sobre lasbordado-
ras de mantones, un mundo
completamente femenino.
–Tanto es así que un hombre que
supiese bordar era sospechoso
de... Cuando eran muy chicos, las
madres ponían a los niños a bor-
dar para entretenerlos, pero a par-
tir de una determinada edad ya no
estaba bien visto. Las bordadoras
pertenecían a ese mundo rural
pobre donde las niñas no iban a la
escuela, pero en vez de andar por
ahí sueltas para que un pelandus-
co las cogiera, como me contaban
en Carrión, las ponían bajo la tu-
tela de una señora que era su
maestra y que les enseñaba a ser
mujeres de provecho: a bordar, a
rezar... todo. Incluso oían las no-
velas de la radio. Esos talleres de
bordado desaparecieron con la le-
gislación laboral que prohibía te-
ner aprendices sin pagar en los ta-
lleres. Las maestras desaparecie-
ron y el bordado se convirtió en

una actividad sumergida. Cada
vez quedan menos bordadoras.
Las niñas de estos pueblos prefie-
ren ir a recoger fresas, porque ga-
nan más y porque ya no forma
parte del estereotipo de mujer. A
partir del estudio de las bordado-
ras yo, que me había criado en la
Plaza del Museo, conocí el mundo
rural.
–¿Y en este sector no hay inicia-
tivas novedosas como las de
Oleo Cosmética?
–Ahora, al calor del boom de la
moda flamenca, algunas han
puesto pequeñas empresas. Pero
los bordados que se hacían antes
ya no existen, se han perdido co-
mo los tomates antiguos. Hay

puntadas que ya nadie sabe hacer
ni nadie estaría dispuesto a pagar.
–La palabra identidad está, sor-
prendemente, de moda en estos
iniciosdelsigloXXI.Comoantro-
póloga, ¿cree usted que existe
una identidadandaluza?
–No es mi tema de investigación,
pero no creo que exista una iden-
tidad andaluza; sí una serie de
pautas culturales que comparti-
mos todos los andaluces en la me-
dida en que tenemos una historia
en común. Andalucía es geográfi-
camente muy grande y los dos rei-
nos de Granada y Sevilla se fra-
guaron en una relación de amor-
odio, relación que se sigue obser-
vando entre la Andalucía occiden-
tal y la oriental, que incluso tienen
comportamientos electorales di-
ferentes.
–Ha hablado de pautas cultura-
les,¿cuálesson?
–Machado y Núñez, sobre el que
hice mi tesis doctoral, hablaba en
el siglo XIX de una serie de cuali-
dades que definían a los andalu-
ces: su concepto del orgullo, la
honradez dentro de la pobreza...
Este evolucionista e introductor
del darwinismo en España escri-
bió el Catálogo metódico y razona-
do de los mamíferos de Andalucía y
el primer capítulo se lo dedicó al
Hombre andaluz, analizándolo,
sobre todo, desde un punto de vis-
ta muy físico: estatura media
(1,66 metros), de nariz aguileña,
piel cetrina, etcétera. Pero tam-
bién habla de cuestiones cultura-
les, aunque fue su hijo, Antonio
Machado y Álvarez, Demófilo, el
padre de los poetas, el que se de-
dicó más a este asunto.
–No tenemos eso que le gusta
tanto a los nacionalistas: una
lengua propia.
–Pero sí poseemos una forma de
hablar muy reconocible que, se-
gún decía Torrente Ballester, es
muy evolucionada. También nos
marca mucho el que hemos habi-
tado en una tierra muy rica pero
con una mala distribución de la ri-
queza, lo que ha producido una
sociedad muy jerarquizada, de
pobres y ricos.
–Las autoridades culturales,
con la manía identitaria, ha in-
tentado promocionar una serie
de rasgos que consideran neta-
mente andaluces, como el fla-
menco. Es curioso, pero a mu-
chos de los andaluces que co-
nozco no les gusta el flamenco.
–Hay mucha gente a la que no le
gusta el flamenco porque su ori-
gen es tabernario y pertenecía a
las clases populares y bajas. Era
un canto de protesta. Por su par-
te, las clases altas utilizaron estos
tipos de cantes para las juergas
de los señoritos. Quizás por todo
esto no suele gustar a muchos.
Además, en Andalucía hay una
gran cantidad de ciudades en las
que el flamenco ha llegado me-
nos. Sin embargo, ahora, gracias
a los festivales como la Bienal,
hay un verdadero encuentro con
este arte.

Gracias a los fondos
europeos los pueblos
han cambiado. Hoy
en día están llenos
de emprendedores”

Cada vez quedan
menos bordadoras.
Esta actividad ya
no forma parte del
estereotipo demujer”

EL PERFIL
5 

Investigadora del campo, sevillana del Museo

Aunque su vida profesional la ha
dedicado principalmente al estu-
dio del ámbito rural, Encarnación
Aguilar se crió en pleno centro de
Sevilla, en la Plaza del Museo, de
lo que presume con cierto orgullo
urbanita. Esta catedrática de An-
tropología Social y directora de la
sede sevillana de la Universidad
Internacional Menéndez y Pelayo
es unamujer enérgica y dichara-
chera, de trato alegre y simpático.
Comenzó su carrera como inves-
tigadora con su tesis Los prime-

su curiosidad Las bordadoras de
mantones deManila de Sevilla.
Trabajo y género en la producción
doméstica, un trabajo que ella
llama con cierta ironía su “cuota
de género”, el peaje que tenía que
pagar por su condición demujer
científica social antes de dedicar-
se a otros temas. También es au-
tora de Las hermandades deCas-
tilleja de la Cuesta. Un estudio de
Antropología Cultural yMujeres
trabajadoras en elmundo rural
andaluz, entre otros.

ros estudios sobre la cultura popu-
lar enAndalucía. Los folkloristas
andaluces del XIX, entre los que
destacó don Antonio Machado y
Núñez (1815 -1896), un antropólo-
go, zoólogo y geólogo que fue el in-
troductor de las teorías evolucio-
nistas de Darwin en España. Discí-
pula del norteamericano Stanley
Brandes, Aguilar recuerda en la en-
trevista sus estancias en la Univer-
sidad de Berkeley, uno de los tem-
plos de la antropología internacio-
nal. Entre sus libros, destaca por
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COFRADÍAS

Juan Parejo

Roque de Balduque fue uno de
los muchos artistas que se insta-
ló en el siglo XVI en la próspera
y rica Sevilla. Fue el primero de
los grandes escultores europeos
que llegó a la entonces capital
del mundo. Aquí trabajó de ma-
nera importante en la década
central del siglo hasta su falleci-
miento, legando importantes
obras de imaginería y aportando
modelos iconográficos. Se pue-
de decir que asentó las bases de
la escuela sevillana de imagine-
ría, que arraigó con Vázquez el
Viejo. Casi cinco siglos después,
un nutrido grupo de vecinos de
Bolduque, ciudad de los Países
Bajos de la que era natural el es-
cultor, han acudido a Sevilla en
busca del legado de uno de sus
vecinos más ilustres.

Tras acudir en jornadas ante-
riores a la Catedral y a la parro-
quia de la Magdalena, donde se
encuentra una de las grandes
obras de Balduque, la Virgen del
Amparo, los más de veinte bol-
duquenses realizaron ayer una
completa visita a Omnium Sanc-
torum para conocer a la Reina
de Todos los Santos, imagen de
gloria tallada en 1554. Los cice-
rones de la visita fueron el histo-
riador Joaquín de la Peña,
miembro de la junta de gobier-
no de la hermandad; el profesor
titular de Historia del Arte de la
Universidad de Sevilla, Andrés
Luque Teruel; y la también pro-
fesora del departamento de His-
toria del Arte de la Hispalense,
Carmen de Tena. “Todos son de
Bolduque y tenían mucho inte-
rés en conocer la obra de su pai-
sano. Es la primera vez que vie-
nen a España y se pusieron en
contacto con nosotros porque
sabían que la Virgen es de Bal-
duque”, explicó de la Peña.

El profesor Luque Teruel les
ofreció una lección magistral sobre
la figura del artista flamenco, la
Reina de Todos los Santos y la his-

toria de Omnium Sanctorum: “Ro-
que Balduque procede de una fa-
milia de artistas. Antes de trabajar
en Sevilla lo hizo en otros lugares
de España, como Extremadura.
Trabajó en las dos alas laterales del
altar mayor de la Catedral de Sevi-
lla. Fue el autor de una serie maria-
na encargada por la Archidiócesis
para unos tabernáculos repartidos
por diversas iglesias. Una de esas
imágenes es la Reina de Todos los
Santos”. Los bolduquenses no se
perdieron detalle de la explicación
mientras tomaban fotografías de
todos y cada uno de los detalles.
“Fíjense cómo la imagen del Niño
adquiere un gran movimiento”.

La parroquia de Omnium Sanc-
torum es una de las más antiguas
de la ciudad, levantada en el siglo
XIV, aunque se conserva todavía
parte de la iglesia del siglo XIII:
“Esos arcos eran de la iglesia ori-
ginal. Estamos en una de las pa-
rroquias más importantes desde
el punto de vista histórico y arqui-
tectónico de la ciudad. La porta-
da es la más antigua que se con-
serva. Roque de Balduque cuidó
mucho la factura de la Reina de
Todos los Santos por el importan-
te lugar que iba a ocupar. En tor-
no a ella se fundó una hermandad
de gloria que es la más importan-
te de la ciudad y cuyo paso es un
modelo representativo”.

Antes de subir a la torre, la visi-
ta se detuvo ante la capilla de los
Javieres. Los bolduquenses se in-
teresaron por los días de Semana
Santa en los que procesiona esta
hermandad y la vecina del Car-
men. “La capilla es la base de la
torre que se distribuye mediante
una bóveda. Este modelo de torre
con capilla es de finales del XIV.
La primera fue la de la iglesia de
San Miguel. Ésta es del XV”. Des-
de arriba se divisan las atalayas y
los campanarios de la ciudad. Lu-
que Teruel aprovechó para repa-
sar brevemente la historia de Se-
villa: almorávides, almohades,
Fernando III... “¿Roque de Baldu-
que es conocido en Sevilla?”. Pre-
gunta una de las holandesas.

La última estancia que visita-
ron fue la sacristía, donde se en-
cuentra la colección de plata de
la parroquia. Congregados de
nuevo alrededor de la Reina de
Todos los Santos era el momento
de dar las gracias. “Nos han que-
dado muchas cosas por ver, pero
aquí tenéis vuestra casa. Ahora
nos toca a nosotros ir a Bolduque.
Esperemos que pueda ser pron-
to”, afirmó De la Peña.

Los bolduquenses se marcha-
ron contentos y orgullosos al ver
cómo uno de sus paisanos –otro
de sus vecinos ilustres es El Bos-
co– ha dejado una importante
huella en Sevilla.

VICTORIA HIDALGO

Los holandeses atienden a las explicaciones ofrecidas por Joaquín de la Peña y Andrés Luque Teruel ante la Reina de Todos los Santos.

M. G.

El grupo ante la capilla de los Javieres, sobre la que se levanta la torre.

M. G.

Los bolduquenses en el campanario de la parroquia.

Tras las huellas de
Roque de Balduque

●Un grupo de bolduquenses visita la parroquia de

Omnium Sanctorum atraídos por la Reina de Todos

los Santos, tallada por su ilustre vecino en el siglo XVI
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erigen sus mástiles para que resulten vi-
sibles a kilómetros de distancia, desde la
tierra o el aire, sin remisión. Pero el
puente suele ser hermoso por su servicio
y por el logro humano que representa, y
no por vano u ostentoso, hay puentes cu-
ya belleza va unida a la utilidad pública,
que suele realzar a aquélla. Tableros sus-
tentados desde arriba y desde abajo con
sólidas estructuras y calculados juegos
de fuerzas y sus momentos, pensados pa-
ra vivir eternamente en la soledad de
quien sirve para hacer pasar a otros. Ha-
ce unos días, el imponente despliegue de
la fase de ensamblaje del Segundo Puen-
te de Cádiz—la obra de ingeniería en vi-
gor más importante de Europa— activó

en mi memoria la imagen impresa en
blanco y negro del viejo contratista aje-
no al vértigo, encaramado en la curvada
estructura de madera desnuda del que
iba a ser un puente que, entre los pueblos
de Coripe y Algodonales, permitiría el
paso de vehículos sobre el río Guadalpor-
cún. Tras la fase convulsa de la II Repú-
blica y la contienda armada, las prome-
sas de desarrollo se vinieron abajo, y con
ello el tráfico previsto del puente, que
permanece robusto, pero con apenas
tránsito sobre el tablero que coronaría el
arco largos meses después de aquella fo-
to: los puentes quedan, las aguas pasan,
diría un poeta. Otro poeta, un Neruda
fascinado con Praga y su puente Carlos,

hoy intransitable por la aglomeración de
turistas, dijo del Moldava: “Y pasa el río
bajo los nuevos puentes, cantando con la
historia palabras puras que llenarán la
tierra”. Los puentes constituyen –y más
gracias a Clint y Meryl amándose por
Madison, Iowa– la faceta más poética de
la ingeniería. No sólo en sus formas im-
ponentes y ambiciosas, como la del Se-
gundo Puente que une un poco más a Cá-
diz con el mundo (o al revés). También,
incluso más especialmente, por esos pe-
queños puentes, discretos y benéficos,
que facilitan la vida y el trabajo en el
campo. O la de usted cuando sale a ejer-
citarse y a disfrutar con su bicicleta el do-
mingo por la mañana.

SON una empresa de referencia en
la construcción de grandes es-
tructuras metálicas. La visión del
fundador de Tecade, Juan Anto-
nio Camino Salas siempre ha sido

de amplitud de horizontes y gracias a sus
continuos procesos de mejora y a la inter-
vención en obras emblemáticas como la
construcción del Puente de Cádiz, La Pepa
(recientemente inaugurado), así como su
repercusión a nivel internacional, han obte-
nido la concesión de construcción del tra-
mo principal del Nuevo Puente Champlain
(Montreal), 517 metros del mismo donde
intervendrán, con la consecuente creación
de empleo que generará.

Esta adjudicación, que asciende a un vo-
lumen de 13.000 toneladas y una carga de
trabajo de 520.000 horas, se ha visto am-
pliada en otras 2.000 toneladas adiciona-
les, con un aumento de la carga de trabajo
de 80.000 horas.

Tecade nace en 1986 en Utrera (Sevilla),
desarrollando su actividad en el ámbito de
la fabricación de equipos agrícolas e insta-
laciones agropecuarias. Llevan casi 30 años
especializándose en la fabricación de todo

tipo de grandes estructuras especiales y
puentes metálicos. Su línea de crecimiento
ha sido progresiva y, en la actualidad, Teca-
de está en un proceso de expansión hacia el
mercado internacional y, más concreta-
mente, hacia el sector offshore. Actualmen-
te cuentan con una media de unos 130-150
trabajadores, aunque en 2014 llegaron a te-
ner hasta 450, dependiendo del trabajo.

Con la consecución de proyectos como el
de Montreal, “lograremos la creación de
empleo con incorporación inmediata para
intervenciones desde inicios de 2016, algo
que pretendemos sea una constante gracias
a la ampliación hacia nuevos proyectos que
nos hagan continuar contando con nuevos
profesionales y contribuyendo a la dismi-
nución de la tasa de paro en Andalucía y Es-

paña. La intención es que la generación de
empleo vaya in crescendo y nuestra planti-
lla siga un crecimiento exponencial”, indi-
can desde la propia empresa. En todo este
proceso, la empresa sevillana ha contado
con el apoyo que “el banco Santander pres-
ta a los empresarios casi desde los inicios de
la actividad que Tecade viene llevando a ca-
bo. Nuestra colaboración se propició a tra-
vés de una labor comercial por parte de la
entidad bancaria, se nos presentaron pro-
puestas que nos hizo depositar nuestra con-
fianza en la misma y no has acompañado
hasta la actualidad”, afirman los responsa-
bles de Tecade.

Poco a poco, “nos vamos haciendo hueco
gracias a nuestra intervención y colabora-
ción con empresas de referencia; todo lo cu-
al nos permite la apertura paulatina en un
escenario global y nos posibilita mostrar
nuestras capacidades”. Para ello cuentan
con el mejor equipo, tanto humano como
en lo que a recursos materiales respecta pa-
ra hacer frente a “todo proyecto que se nos
presente”. No obstante, para poder seguir
rompiendo fronteras se hace inminente, in-
sisten desde Tecade, un apoyo global. La
concesión de uso de astilleros en la capital
hispalense les permitirá ser más fuertes y
competentes en el terreno internacional.
“La ubicación de las mismas es estratégica
y nuestra flota de vehículos propia para el
transporte de grandes estructuras, TETSA,
nos posibilidad un trasvase fluido y seguro
entre ambas ubicaciones sevillanas, El Yard
y Los Molares. En esta pequeña localidad se
ubica la sede central con 26.000 metros
cuadrados de superficie y con toda la tecno-
logía necesaria para realizar cualquier tipo
de proyecto.

Tecade, la empresa que construirá
el puente atirantado de Montreal

1Interior
de las
instalaciones
de Tecade en
Los Molares

LOS puentes son las construcciones
con mucha carga simbólica por sus
funciones de nexo e integración,

normalmente ajenos al deseo de dejar
huella de obligada visión a cualquier ha-
bitante o visitante, como sucede con los
rascacielos. Aunque también hay puen-
tes de diseño narcisista que, llevados por
la grandeur del arquitecto o ingeniero

LA INGENIERÍA MÁS POÉTICA

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización de
Empresas de la Universidad de
Sevilla
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Si eres una pyme, somos
tu mejor socio para crecer.

Casi 30 años llevan
trabajando en el campo

de la fabricación de
todo tipo de grandes

estructuras especiales
y puentes metálicos
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Hemos vuelto a la cr6nica de la pobreza en Espa~a y
aumenta la precariedad y desigualdad La misericordia
constituye una disposici6n a la compasi6n

La misericordia, un elemento
eseneial de la sostenibilidad en

un mundo c u.e necesita
camolar

edentemente he asistido, en
el marco de la inaugumci6n
del Curso del Programa de
Doctorado de la Facultad de
Biologia, a una conferencia
del Dr. Juan Jos6 Negro Bal-

donde se debati6 el
origen de la conciencia y la consciencia. La
conciencia es la facultad dal set humano para
elabmar juicios personales de canicter moral y
6rico sobre 1o que est~ bien y 1o que estfi real,
con relacibn a si mismo y a los demos; y la
consciencia es el conocimiento que el set hu-
mano tiene de su propia existencia, del estado
en que se encuentra y de 1o que hace. Vistas
ambas acepciones podemos percibir un matiz
de conocimiento de cosas y un matiz 6rico de
relacibn con todo.

Antes de seguir quisiera, como cientifico y
amante de la Naturaleza convencido de que la
sostenibilidad del planeta pasa pot su conser-
vaci6n, dar las gracias al investigador citado,
hasta hace poco Director de la Estacibn Biol6-
gica de Dofiana, ya que ha sido cesado de dicho
cargo de forma fulminante y no aclarada. Vol-
vamos a la conferencia de este insigne cientifi-
co, en ella utiliz6 como parte de su discurso
una imagen del cuadro E1Jardin de las Delicias
de Jer6nimo Bosch El Bosco. La imagen que
nos muestra el cuadro, bello y sobmcogedm en

su conjunto, me evoca una pregunta: ~Nos
conducen los problemas ambientales globales
y locales de forma inexorable a un mundo de
sufIin~lento y malestar inevitable? Nos plan-
teaba en su conferencia el Dr. Negro Balmase-
da qu6 rasgos nos hacen humanos. La cuesti6n
es si nuestro conocimiento nos hace m~s 6ti-
cos, y con e11o m~s pr6ximos a 1as demos cria-
turas induidas las de nuestra propia especie
que ha sido definida cientificamente de dife-
rentes maneras en so evoluci6n. Por ejemplo:
Homo habilis que vivi6 entre 1,9 y 1,6 millones
de afios antes del presente, Homo erectus que
vivi6 entre 1,8 millones de afios y 3oo.ooo
afios antes del presente, Homo antecessor que
vivi6 hace 8oo.oo0 afios antes del presente,
Homo neanderthalensis que vivi6 entre
230.000 y 28.000 afios antes del presente. Y a
partir de aqui se dice que nos hicimos m~s hu-
manos. Y llegamos al Homo sapiens sapiens, el
hombre del conocimiento, que boy se extiende
pot toda la Tierra. El conocimiento nos ha da-
do poder, capacidad de transformar y utilizar
cosss para nuestro beneficio. El conocimiento
nos deberia hacer m~s humanos en el senfido
de comprender la grandeza de todo lo que nos
rodea y la importancia de la solidaridad entre
todos los humanos y con los no humanos en
un planeta comfin, en la casa comfin. E1 ser hu-
mano est$ en el pin~culo de todo lo creado en

El conoclmlento
nos deberia
hacer m~s

humanos en el
sentido de

comprender la
grandeza de

todo 1o que nos
~odea y la

importancia de
la solidaridad

el mundo por sus consciencias, se identifica a
si mismo y todo lo demos interpretando las re-
laciones. Pero vemos las noficias y encontra-
mos un grave y cruel desatino. Dos ejemplos:
las confinuas rfflgraciones de personas buscan-
do la vida huyendo de la muerte y la guerra de
Siria, que debi6 set fmnada hace cuatro afios, y
no habria habido 3oo.ooo muertos.

Debefiamos preguntarnos a qu6 intereses
geopol/ticos se debe que este horror no se fie-
nase en su corfflenzo. Yen Espafla, el flltimo
informe de C~ritas dice que el 58,1 pot ciento
de los atendidos se encontraban en situaci6n
de pobreza, que en m~s de un tercio de los ca-
sos era severa. Hemos vuelto a la cr6nica de la
pobreza en Espafia y aumenta la desigualdad y
la precariedad. El papa Francisco nos invita en
su Encidica Laudato Sial cuidado de la casa
comfin, de la naturaleza y de las criaturas, es-
pecialmente de los pobres. Nos invita a la paz y
no a la guerra. A la comprensi6n y no al descar-
re. En definitiva, el aflo 2o16 el papa Francisco
nos invita a que sea el Aflo de la Misericordia,
que significa tenet un cmaz6n solidario con
aquellos que tienen necesidad.

La misericordia constituye una disposici6n
a la compasi6n y se manifiesta en amabilidad,
asistencia al necesitado, perd6n y reconcilia-
ci6n. En el mundo hay mucha necesidad y la
misericordia, a la que nos llama el papa Fran-
cisco, es imprescindible. Con ella consegui-
riamos un mundo m~s sostenible. La sosteni-
bilidad que define la ecologia lleva implicita
la rrfisericordia que pide el Papa. Italo Calvi-
no, en su libro Las Ciudades Invisibles (Sirue-
la, 2o15) dice que ~convencidos de que toda
innovaci6n en la ciudad influye en el dibujo
del cielo, los habitantes de Kndria calculan
antes de cada decisi6n los riesgos y las venta-
jas para ellos y para el conjunto de las ciuda-
des y de los mundos}~. Toda una ensefianza.
La Carta de la Tierra expone cuatro principios
b~isicos de la sostenibilidad: el respeto a la co-
munidad, la integridad ecol6gica, la justicia
social y la democracia. ¯
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Una vez mds, Mozo-Grau abre sus puertas
-~ Durante este verano, Mo-

zo-Grau ha recibido en
sus instalaciones a di-
versos profesionales del
sector. As[, los di’as 3 y
16 de julio acogi6 visitas
combinadas de grupos
de doctores proceden-
tes de distintos lugares
de la geograf[a espa~o-

la, y el dfa 22 de este mismo mes, los doctores Jose Luis Gutierrez Pe-
rez y Daniel Torres Lagares, de la Universidad de Sevilla, visitaron la
compa~[a y tuvieron la oportunidad de conocer las ~reas de produc-
ci(~n, calidad, Iog[stica y MG Bio-CAM®. Adem~s, tras realizar las diver-
sas visitas, los doctores disfrutaron de comidas grupales en uno de
los restaurantes m~is representativos de la gastronom[a de la capital.
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Descifrar los enigmas del cerebro
es el objetivo, nada fficil, de esta

cientifica experta en enfermedades
neurodegenerativas como el

alzh6imer. Catedrfitica de Bioquimica
de la Complutense, es la primera

mujer en Espafia que ha presidido
una Real Academia: la de Farmacia.

Se considera a si misma peleona,
una superviviente en el complejo
mundo de la ciencia. Preocupada
por el devenir de la Universidad,
se muestra convencida de que

esta o se mueve, o se muere.

POR CRISTINA GALINDO FOTOGRAF[A DE JORDI sOOiAS
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~ ENTREVISTA A MARIA TERESA MI RAS

Tiene ante si una tarea nada fficil -comprender el funcionamiento del sistema nervioso-,
pero lo primero que queda claro tras dos horas de charla con Maria Teresa Miras-Portugal
es que, a ella, energia para intentarlo no le falta. Esta cientifica gallega de 67 afios, experta
en neurociencia y una de las pocas mujeres acad6micas del pais, busca desentrafiar los
secretos mils bfisicos de las neuronas para repararlas, protegerlas frente al envejecimiento
y luchar contra enfermedades como el alzh6imer. En su laboratorio en la Facultad de
Veterinaria de la Complutense, la cientifica se entusiasma cuando explica los proyectos en
los que anda metida, se acalora al analizar los problemas de la Universidad y se muestra
relativamente optirnista con el avance de las mujeres en el duro mundo de la ciencia.

Dedicarse a lainvestigaci6n en Espafia

ya es dificil, y para las mujeres, adn m~s.
LCbmo lidia con esto? Siempre digo que
pet~enczco a una cxtra~la raza de supcrvi-

po para conseguir lo mismo que los varones.

1o que se llamapasilleo, foros en los que se
suelen relacionar los hombres. Nunca me
hart interesado esos circulos. Ni para tomar
un caf0. No so de d6nde saca tiempo la genre,
con el trabajo que hay. Alas mujeres noses
mils dificil conectar, y eso nos ha perjudica-
do. En segundo lugar, las madres tenemos
que hacer equilibrios. En Francia, donde
residi algunos afios, tuve a mi segundo hijo.
Era muy dificil cuidar a un beb0 y hacer
horas y horas de laboratorio. Y eso que allilos

queen Espafia. He sobrevivido compitiendo
solo con mi mente. Pero hay mujeres que se
pregunLan si vale la pena. Algunas hacen

pensa. Lo entiendo. Mils que de techos de
cristal, yo hablo de techos de raz6n.

Est~ muy lejos del periilde la mujer que
estudiaba Farmacia en los afios sesenta,
cuando abrir unabotica erauna forma
habitual entre las familias acomodadas
de situar auna hijaen unbuen puesto.
3amils pensO en dedicarme a eso. Desde pe-
quefia me gustan las plantas y los bichos. Mi
padre aprovechaba para regalarme todo tipo
de libros relacionados con eso.

A pesar de que esa carrera ha sido
desde hate afios mayorltariamente

"Es dificil conciliar
cuando tienes

que echar horas
en un laboratorio"

femenina, no hahabido unamujer al
frente de la Real Academia de Farmacia
hasta 2007. Y repiti6 mandato, basra
2013. Mi experiencia en la institucidn ha
sido excelente. Pero set mujer en el mundo
cientifico es duro. Rosalind Franklin es
un ejemplo. Sus experimentos fueron
imprescindibles para conocer el ADN, pero
falleci6 afios despu0s sin ninglln reconoci-
miento. Ella decia que, aunque nos hacian
pensar que la ciencia era algo terrible,
alejado de la realidad, que solo pueden hacer
los hombres, 1o cierto es que ciencia y mun-
do real son 1o mismo.

~Qu~ avarices ha visto a Io largo de su
carrera? He tenido que pelear mucho. Es
verdad que yo no me desanimaba filcilmente.
Ni me echaba a llorar, ni daba marcha atr~s.
Aceptaba las cosas como venfan. Estudi0

Farmacia, me fui a Francia con mi marido a
hacer la tesis y cuando volvi mi Facultad era
diferente aotras. Ya habia muchas mujeres y
fuimos ocupando puestos tradicionalmente
de hombres. En 1920, un 20% de los licen-
ciados en Farmacia eran mujems. A partir
de 1945, el porcentaje subi6 a160%, yen ese
nivel se ha estabilizado.

El 67% delos europeos creen que las mu-
jeres no tienen eapacidad para acceder a
puestos cientificos de alto nivel, segtin
unaencuestareciente, zA qui0n ban pre-
guntado? Tonterias. Luego. ~,qulOn echalas
cuentas en casa? A cualquier muier que estu-
viera al frente del Ministerio de Hacienda no
se le iba a escapar ni una.

£Pelean tanto las mujeres j6venes de
ahora como 1o hizo usted? Hay derechos

adquiridos y nadie nos los va a quitar. Hay
mils mujeres en la Real Academia, por ejem-
plo. Pero las mujeres somos muy listas y nos
planteamos qu6 esfuerzos valen la pena. A
mi, el tiempo que le dedico a la Academia me
compensa, me enriquece. ;~Pero qu0 pasar~’a
situviera nietos? ~Si pudiera ir a recogerlos
al conservatorio o llevarlos al cine, o al labo-
ratorio...? Pues ya veriamos. No es tan simple.
Hay que plantearse las cosas desde un punto
de vista vital, y eso es importante.

~.Es p o sible conciliar en ciencia? E s
muy dificil en los proyectos que exigen
presencia en ellaboratorio, en los que hay
que echar horas y horas. Esto, unido a que
las condiciones laborale$ son precarias, hace
que cantidad de investigadoras no tengan
descendencia o, como mucho, un hijo. Estil
pasando algo similar a 1o que sucedi6 en la
Edad Media y mils tarde, cuando Espafia te-
nla elimperio. La mayorla de los estudiosos
eran religiosos y no ten/an descendencia.
Eran los mejor formados, pero no tenian una
prole a la que educar. En cambio, Chios pal-

ses protestantes, que permitian a los cl0rigos
cagarse, tuvieron una descendencia extraor-
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dinariamente culta. Afios despu6s, esos
hijos hicieron grandes descubrimientos en
ciencia. Aqui no. Esa estructura contribuy6
a que no haya habido una gran preocupaci6n
pot la educaci6n en Espafia, que no se haya
ampliado a otros estratos de la poblaci6n fue-
ra de la 61ite. Salvando las distancias, ahora
pasa algo parecido. Hay mujeres muy listas y
trabajadoras, capaces de un sacrificio enor-
me, que no est~n teniendo descendencia.
Eso empobrece nuestra sociedad. Mientras
tanto, en los paises anglosajones tienen m~s
hijos y los padres son m~s j Svenes. Cuanro
m~s tardas en procrear, m~s posibilidades
hay de infertilidad, o de complicaciones en
el embarazo, o tienes menos energia para
reprenderlos, para darles carifio..., en defini-
tiva, para educarlos.

Dicen los genetistas que los beb~s que
nacen ahoravivir~n m~s de cien afios.
LEstamos obsesionados con retrasar el
envejecimiento? E1 problema es c6mo voy a
vivir a partir de los 80, de los 90. O c6mo van
a set las pensiones en esa 6poca. Creo que
vamos a tenet nna esperanza de vida mayor,
pero el problema es tenet calidad de vida.
No me valdria la pena una vida dependiente.
Preferiria estar en plenitud has~alos 90 y
luego decir hasta luego. Curiosamente, los
centenarios espafioles actuales son genre
que lo ha pasado muy mal guerras, restric-
clones cal6ricas impresionantes- y que, a
pesar de todo, han tenido ese espiritu y esa
mente luchadora y decisiva.

E1 aumento de la esperanza de vida ha
traido consigo las enfermedades neuro-

degenerativas, que son su especialidad.
~Habr~curaparael alzh~imer? Los neu-
ropsiqui~ttricos y neurodegenerativos son
los dos grandes enigmas del cerebro. Falta
conocimiento b~isico. Hasta los direcUores de
los grandes institutos estadounidenses estfin
diciendo que se da demasiada financiaci~n
a proyectos que afirman que van a curar el
alzh6imer, el pfirkinson o la esclerosis lateral
amiotr6fica, y que hay que empezar a pre-
ocuparse de rellenar con ciencia bfisica todo
1o que falta para abordar de una manera inte-
ligente estas enfermedades. En realidad, no
sabemos casi nada. Es verdad que podemos
diagnosticar el alzh6imer y vet la progresi6n.
Sin embargo, salvo en el 1% de casos que se
deben a herencia familiar, no sabemos la ver-
dadera causa. Tampoco sabemos qu6 hace
que los enfermos sultan depresi6n, pierdan
esa capacidad de interaccionar con el mundo

y no se interesen realmente por nada. En
los pr6ximos afios creo que la ciencia se va a
volcar en la llamada neuroprotecci6n, con el
objetivo de prevenir. Y estamos trabajando
en c6mo mantener la capacidad del sistema
nervioso de autorrepararse. Si se halla un tra-

tamiento, no va a salir de nada relacionado
con las investigaciones dominantes actuales.
Surgir~ de alguna investigaci6n bfisica que,
por casualidad, descubra algo nuevo.

"No veo yo tanta
excelencia. Aver,
 d6nde estfin los
premios Nobel?"

~Lavida estresante de laactualidad nos
perjudica a~n m~s? Si, pero ese estr6s no te
da alzh~imer. Te da neurosis...

En estos tiempos ¢onvulsos, ~los nervios
sufren? En tiempos de crisis, claro que su-
frimos. Hay m~ts estr6s, porque prevemos 1o
que puede pasar. Tenemos clrcuitos capaces
de evaluar lo que es peligroso. El toledo nos
ha mantenido a los humanos en multitud
de situaciones lfmite. Es un mecanismo
natural.

La crisis ha golpeado alas universidades
ya lainvestigaci6n con muchavirulen-
cia. Los que m~s han padecido han sido los
investigadores modestos con proyecl:os pe-
quefios. Cortarles la flnanciaci6n tiene efec-

to sobre mils genre, porque los equipos que
conseguimos gracias a esos proyectos -~
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~ ENTREVISTA A MARIA TERESA MI RAS

estfn tambi6n al servicio de la formaci6n
de nuestros alumnos, No se puede financiar
solo a la 61ire.

Deflna61ite. Eso digo yo. LA qu6 llamamos
61ite? LQu6 es excelencia? No veo yo tanta ex-
celencia. A ver, zd6nde estf el premio Nobel?
Espafia solo ha tenido dos Nobel de ciencias,
Ram6n y Caial y Severo Ochoa. De muchos
de esos pequefios proyectos que comentaba
salen los innovadores. Wenemos
que darles un pequefio empuie.

La excelencia es la palabra
de moda. Acabo de leer un
articulo en una revista inglesa
muy interesante. ~Excelencia o
sin sentido?, se titula. Cuenta que
cuando Thatcher recort6 los ron-
dos para la Universidad, dijo que
tertian que ir para la excelencia.
Lo que realmente pas6 rue que

sitios, arruinaron otros, y la cien-

cia no mejor6. Ademfs, ~c6mo se
evalfla la excelencia? Si es pot ex-
periencia, yo tengo 67 afios, con

de articulos, etc6tera. He peleado

mrs mayor, m~ bagaje tiene y
mils excelente es. Pero eso, Lqu6

te estf diciendo del futuro? ~No
serf que estfs premiando solo el
pasado? Tiene que haber un equi-
librio. Hay que hacer un esfuerzo
enorme pot los j6venes, por
incorporarlos a lainvestigaci6n,
a la Universidad, alas empresas.
Si no, desaparecemos.

El Gobierno llama movilidad
alafuga de cerebros. ~,Est~
de acuerdo? Los j6venes deben
conocer mundo. Pero no regalar
sus ideas sin mrs. Que guarden
un poco para cuando vuelvan a casa. Esos
cerebros j6venes-frescos, frescos, como una
patata frita cmjiente- se van al extranjero
dispuestos a todo. Pero hay que reservarse.
Porque los hemos preparado nosotros, inclu-
so sacando dinero de nuestros proyectos para
formarlos. Lo que no hemos hecho nosotros
ha sido incorporar a gente de fuera. Cuando
cay6 el tel6n de acero, de Europa del Este
salieron matemfticos y fisicos fuera de sefie.
iEspafia no contrat6 a ninguno! E1 resto de

Europa y Estados Unidos se llevaron a los
meiores cerebros. [Aquinot Aqui las matemf-
ticas no nos imeresan. Luego llega la factura
de la luz y ni dios sabe leerla. Ni tenemos los
recursos para exigir alas empresas que lo ha-
gan de forma que se entienda. Si por mi fuera,
en el filtimo afio de bachillerato se ensefiarla
a los alumnos a descifrar la factura de la luz.

Miras-Portugal
Naci6 en O Carballifio
(Ourense) en ~948. 
aflci6n pot las plantas
y, como ella dice, "los

estudiar Farmacia
y residir un tiempo

en Francia, donde se
doctor6. Llevad4 afios
investigando y 4o da~a-
do clase, desde 1986
como catedrfitica de

Bioquflnica y Biologfa
Molecular en la Facul-
tad de Veterinafia de

tentes, 220 trabajos de
investigaci6n publica-
dos en revistas de alto
impacto y &00o citas.

en la primera mujer al
fi’ente de una Real Aca-
demia, la de Farmacia,
desde el nacimiento
de estas instituciones
en el siglo XVHI. La

presidi6 hasta 2013. En
2oa 2 pilot6 al equipo
de asesores de Rajoy

la Universldad.

respetable y respetado, con

denadas principales, que son las
ciencias y el lenguaje. Las cien-
cias moldean la cabeza y obligan
a pensar de modo racional. Yo
no quiero genre que no piense

de manera racional. El lenguaie
es bfisico, porque hay que enten-

hablar espafiol perfectamente y
otto idioma. Con eso es suficien-

su curiosidad para que lean, para

En 2012 p residi6 el comit6 de
expertos que,a petici6n del en-

tonces ministro de Educaci6n,
Jos6 Ignacio Weft, realiz6
un informe con propuestas
parareformar la Universi-
dad. El personal docente era

de contrataci6n luffs flexible y

lo que pueden aportar, pot su
creatividad. En este departamen-
to, por ejemplo, hace 10 afios que
no ha entrado ni un solo profesor

tengo una edad en la que deberia

LQu6 hacemos? 0 hay renovaci6n,
o no la hay. Ademfs, casi el 60%

de los profesores no investigan nipublican.
Sobre todo en Humanidades. Si quisidramos
contratar a un Nobel, no podriamos. Como
mucho, habria algfin dinerillo por ahi para
que diera unas charlas. Eso no puede set.

Elinforme ha quedado en nada... Creo
que hicimos un buen informe. Hay que
hater un esfuerzo en la especializaci6n de
los centros yen los procesos de selecci6n del
profesorado. Es que los docentes son funda-

mentales. En infantil, primaria, bachillerato,
universidad..., o tienes un profesorado de
primera, o no emocionas al alumno. Tam-
biOn hay que racionalizar los recursos. No
puede set que yo tenga 140 alumnos en clase
y haya grados con dos estudiantes.

£C6mo combatir la endogamia? Se habla
de endogamia si una persona hizo la tesis en
un sitio y luego, pasados los afios, vuelve. Yo
no hablarla as/. Acabamos de recuperar a un
joven que viene de Alemania que hizo aqui
la tesis y ha vuelto cinco afios despu6s como
Ram6n y Cajal, con nuevas ideas y t6cnicas.
Viene revolucionario. Eso es renovaci6n, no
endogamia. Yo llamo endogamia a aquellos
que se quedan, que no se mueven y que ade-
mrs no hacen nada. Si una persona tiene un
curriculo, tiene mi respeto. Y tampoco hay
que dar la vuelta al mundo. En Espafia hay
equipos de investigaci6n estupendos. Tam-
poco hay que descapitalizarse para mandar a
gente fuera. Si fuiste a Harvard yvienes des-
pu6s de tres afios sin traer nada, pues para mi
como si fuiste a rezar el rosario.

~Deberia ser gratis la Universidad? Lo
gratuito no se valora. Hay que dar bastantes
betas para los alumnos en primero. Veto,
eso si, luego se les tiene que exigir. Ademfs,
no puede haber becas para todos pot igual.
Hay que plantearse qu~ necesita este pais:
;,mddicos, ingenieros de qud tipo, ingenieros
de fontaneria y materiales de fontaneria?
Somos deficitarios de los grandes tomeros y
de cantidad de oflcios. Pongfmosle a eso un
grado y demos becas.

Pero las betas no dan paravivir. Los estu-
diantes que tienen que trabajar disponen
de menos tiempo para estudiar. ~Se les
puede exigir Io mismo? Las becas son muy
poca cosa. Es verdad que son miserables. Eso
ha sido as/toda la vida. Se podrian subir, pot
supuesto. Pero si el estudiante no apmeba
nada, no puede seguir benefici~tndose de
elias. Una cosa es que tenga que trabajar y
otra cosa es que de las seis o siete asignamras
haya aprobado una entre junio y septiembre.

~.Qu~ opina de la gesti6n de Wert? Creo
que defendi6 cosas buenas, como centrarse
en la ciencia y la lengua. E1 problema es que
no supo pactar. Tampoco me parecia mal la
asignatura de Educaci6n para la Ciudadania.
Y creo que la cuesti6n religiosa debe perma-
necer en el entomo afectivo y familiar, dado
que vivimos en un Estado aconfesional ̄
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PABLO M. DÍEZ 

CORRESPONSAL EN ASIA 

D
e los diez galardonados 

este año con los premios 

Nobel, los más presti-

giosos del mundo, tres 

son asiáticos: dos cien-

tíficos japoneses y una 

médica china. A la espera de conocer 

este lunes el de Economía, tan alta re-

presentación oriental supone el reco-

nocimiento de la Academia sueca al 

continente más poblado y dinámico de 

la actualidad. Dichos galardones em-

piezan a paliar una larga injusticia his-

tórica porque, desde que empezaron a 

entregarse en 1901, los Nobel se han 

destacado por el predominio de Occi-

dente. De hecho, el país con más pre-

miados es EE.UU., con 257; seguido del 

Reino Unido, con 97; Alemania, con 80; 

y Francia, con 53. Tras Suecia (29), Ru-

sia (27) y Polonia (26), Japón es, con 23 

Nobel, la primera nación asiática en 

esta selecta lista, seguida por China, 

con 12, y la India, con ocho. 

En los últimos años abundan los 

galardonados orientales, con una cla-

ra hegemonía nipona en las materias 

científicas. Fruto de su espectacular 

progreso económico y social, atrás pa-

recen quedar los tiempos en que la 
Academia solo miraba a Asia para dis-

tinguir con el Nobel de Literatura a 

escritores como Tagore, de la India, o 

con el de la Paz a heroicas figuras po-

líticas por su lucha por la democracia 

y los derechos humanos, como Aung 

San Suu Kyi en Birmania (1991) o el 

presidente surcoreano Kim Dae-jung 

(2000). 

Este año, y siguiendo ya una espe-

cie de tradición en el Nobel, un cien-

tífico japonés ha vuelto a ganar el de 

Física. Se trata de Takaaki Kajita, de 

la Universidad de Tokio, quien lo ha 

logrado junto al canadiense Arthur B. 

McDonald, de la Universidad de 

Queens, «por el descubrimiento en las 

oscilaciones de los neutrinos». Su ha-

llazgo demuestra que estas misterio-

sas partículas fantasma, generadas 

por la radiación cósmica y solar, y ca-

paces de atravesar otros cuerpos sin 

dejar rastro, tienen masa. 

Otro japonés, Satoshi Omura, de la 

Universidad de Kitasato, ha obtenido 

el Nobel de Medicina en colaboración 

con el irlandés William C. Campbell, de 

la Universidad estadounidense de Drew 

en Nueva Jersey, por su investigación 

sobre los gusanos parásitos del orga-

nismo humano. En concreto, ambos 

descubrieron la avermectina, un com-

ponente que ha reducido mucho el im-

pacto de enfermedades como la elefan-

tiasis, que inflama de forma monstruo-

sa algunas partes del cuerpo, y la onco-

cercosis, que provoca ceguera. 

Junto a ellos, la otra mitad del Nobel 

de Medicina se la ha llevado la china Tu 

Youyou. Basándose en la medicina tra-

dicional china, su descubrimiento de 

la artemisinina, un compuesto que pro-

cede de plantas como el ajenjo, ha per-

mitido salvar la vida a millones de in-

fectados por la malaria. 

Su caso es doblemente singular. Para 

empezar por ser mujer, ya que solo 48 

de los casi 900 laureados hasta la fe-

cha lo son, y también por tratarse del 

primer Nobel de Medicina que consi-

gue China. Después del escritor Mo Yan, 

que obtuvo el Nobel de Literatura en 

2012, supone el segundo galardón para 

un ciudadano chino nacido y formado 

durante toda su carrera en su país que, 
además, no se encuentra en el exilio o 

en prisión por sus ideas políticas. 

Hasta hace solo tres años, la mayo-

ría de los Nobel chinos eran científicos 

que se habían marchado a investigar 

fuera, adquiriendo incluso otra nacio-

nalidad, o extranjeros nacidos casual-

mente en China. Junto a ellos, comple-

taban la lista dos ganadores del premio 

Nobel de la Paz: el Dalai Lama (1989), 

que vive exiliado en la India, y el disi-

dente Liu Xiaobo, que no pudo recoger 

su galardón en 2010 porque cumple 

once años de prisión por pedir demo-

cracia al autoritario régimen de Pekín. 

Liu Xiaobo, un profesor universitario 

que participó en las protestas de Tia-

nanmen y cuya esposa, la poetisa Liu 

Xia, permanece bajo arresto domicilia-

rio, no saldrá de la cárcel hasta 2020. 

Por último, otro Nobel chino exiliado, 

Premios Nobel 

Asia pide paso a la ciencia anglosajona
∑ Japón y China 

encabezan la lista de 
países orientales 
ganadores del 
prestigioso galardón

La proliferación de premios 
Nobel asiáticos está relacionada 
con el auge de las universidades 
en este continente por su gran 
progreso económico en las 
últimas décadas. De las cien 
mejores universidades fundadas 
en el mundo en los últimos 50 
años, dos surcoreanas, una de 
Hong Kong y otra de Singapur 
figuraban en 2014 entre las cinco 
primeras, según «Times Higher 
Education». En China, «la 

presencia de un centro educativo 
famoso se ha convertido en 
motivo de orgullo para cada 
ciudad», señala el responsable de 
la Universidad de Alcalá de 
Henares en Asia-Pacífico, Rafael 
Martín Rodríguez. En su opinión, 
«otro elemento de este auge es la 
búsqueda de investigadores que 
se hayan formado en universida-
des extranjeras, que siguen la 
costumbre china de volver a casa 
tras formarse en otro país».

Universidades asiáticas,  
la cantera de los futuros nobel 

JAPÓN 
23 premios Nobel 
11 laureados en Física (incluyendo 
el de este año), 6 en Química, 3 en 
Medicina y Fisiología, 2 en Litera-
tura y un Premio Nobel de la Paz

CHINA 
12 premios Nobel 
5 laureados en Física, 2 en Medici-
na y Fisiología (incluyendo el de 
este año), 1 en Química, 2 en 
Literatura y 2 de la Paz

INDIA 
8 premios Nobel 
1 laureado en Fisica, 2 en Medicina 
y Fisiología, 1 en Química, 2 en 
Literatura, 1 en Economía y un 
Premio Nobel de la Paz

PAKISTÁN  
3 premios Nobel 
2 laureados en Física y el Premio 
Nobel de la Paz concedido a Malala 
Yousafzai, que sobrevivió a un 
atentado de los talibanes
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el escritor Gao Xingjian, logró en 2000 

el de Literatura, que fue más celebrado 

en Francia, donde reside, que en su pro-

pio país. 

China aprieta el ritmo 
Por sus avances científicos, China as-

pira ahora a seguir la senda marcada 

por Japón. Durante los últimos 15 años, 

ocho científicos nipones se han alza-

do con el Nobel de Física y seis con el 

de Química. Entre ellos destacan Isa-
mu Akasaki, Hiroshi Amano y Shuji 

Nakamura por su invención de la bom-

billa azul energética, reconocida por 

la Academia el año pasado, así como 

Masatoshi Koshiba por la detección de 

los neutrinos en 2002. En Química, Hi-

deki Shirakawa descubrió los políme-

ros en el año 2000. En Medicina, Shin-

ya Yamanaka consiguió reprogramar 

células madre en 2012 y Satoshi Omu-

ra este año por sus descubrimientos 

sobre las enfermedades parasitarias. 

A ellos se suman el chino Charles 

Kuen Kao, que ha desarrollado su ca-

rrera en el Reino Unido y Hong Kong y 

logró el Nobel de Física en 2009 por sus 

avances en fibra óptica, y el indio Ven-

katraman Ramakrishnan, que ganó ese 

mismo año el de Química por sus estu-

dios sobre el ribosoma. Pisando fuer-

te, Asia pide paso en los Nobel.

Tu Youyou  
Premio Nobel de Medicina 2015

PABLO M. DÍEZ PEKÍN 

Nacida en 1930 en la ciudad de Ningbo, 

transitado puerto de la provincia de 
Zhejiang, Tu Youyou (en mandarín se 

escribe antes el apellido y luego el nom-

bre de pila) ha sido galardonada con el 

premio Nobel de Medicina por descu-

brir un medicamento contra la mala-

ria. Basándose en la medicina tradicio-

nal china, que utiliza plantas e hierbas, 

Tu extrajo de la artemisa un compo-

nente natural, la artemisinina, que ha 

servido para salvar millones de vidas 

en los países tropicales azotados por 

el letal mosquito de la malaria.  

Su investigación comenzó a finales 

de los años 60, cuando el régimen co-

munista que entonces dirigía Mao Ze-

dong le encargó el denominado Pro-

yecto 523 a petición de su aliado Ho Chi 

Minh, quien libraba la Guerra de Viet-

nam contra Estados Unidos. El objeti-

vo era hallar un remedio contra la ma-

laria, que diezmaba a sus soldados 

cuando se refugiaban en sus frondo-

sas junglas, y, al mismo tiempo, acabar 

con una de las principales causas de 

muerte, además del hambre, en algu-
nas provincias del sur de China como 

Hainan, Yunnan, Guangxi y Cantón 

(Guangdong). 

A pesar de la «Revolución Cultural» 

(1966-76), que desterró al campo a in-

telectuales y científicos como el pro-

pio marido de Tu Youyou, ella pudo 

continuar con su trabajo en aquellos 

tiempos convulsos. Para ello, fue en-

viada a la isla tropical de Hainan, don-

de estudió a las pacientes afectados 

por la malaria. En 1969, con 39 años, 

se le ocurrió profundizar en los mis-

terios naturales de la medicina tradi-

cional china y analizó miles de rece-

tas, algunas con varios siglos de anti-

güedad, de las que extrajo cientos de 

hierbas que probó con ratones y mo-

nos. 

Tras comprobar su efectividad, se 

ofreció como voluntaria para los pri-

meros ensayos con humanos y sus re-

sultados fueron publicados en 1977, 

pero de forma anónima. Su extraordi-

naria labor no fue reconocida hasta 

1981, cuando China daba sus todavía 

tímidos primeros pasos para abrirse 

al mundo y pudo por fin presentar los 

resultados de su investigación a la Or-

ganización Mundial de la Salud (OMS). 

Galardonada con numerosos premios 

nacionales e internacionales, en 2011 

le fue otorgado el Albert Lasker de In-

vestigación Médica. 

Sin un doctorado y sin haber estu-

diado en el extranjero, Tu Youyou ha 
dado a China uno de sus mayores ho-

nores pese a no pertenecer tampoco a 

ninguna de sus academias científicas. 

«Este premio demuestra que nuestra 

investigación en medicamentos con-

tra la malaria está al más alto nivel y 

ha conseguido buenos resultados», 

se congratuló Tu Youyou en una en-

trevista telefónica con los respon-

sables del Nobel nada más anun-

ciarse el galardón. Después de 

años de penalidades y duro tra-

bajo, se enorgullece de haber 

salvado millones de vidas y re-

comienda un permanente «es-

píritu innovador» porque, 

«como trabajadores 

científicos, necesi-

tamos descubrir 

nuevas cosas».

Recetas milenarias chinas 
para combatir la malaria

∑ Investigando en recetas de medicina tradicional 
con siglos de antigüedad, Tu Youyou ha salvado 
millones de vidas en los países tropicales

Perfil

Doblete japonés en 
Medicina y Física

SATOSHI  OMURA 

MICROBIÓLOGO UNIV. DE TOKIO 

 
Experto en aislar productos 
naturales, empezó a 
interesarse por un grupo de 
bacterias (streptomyces) que 
se encuentran en los suelos y 
que producen numerosos 
agentes antibacterianos. 
Consiguió aislar nuevas cepas 
de streptomyces y seleccionó 
medio centenar de las más 
prometedoras pensando en su 
aplicación contra 
microorganismos dañinos.

TAKAAKI KAJITA 

UNIVERSIDAD DE TOKIO 

 
Aportó una primera prueba 
en 1998 de que los neutrinos 
tienen en masa con 
observaciones 
realizadas en el 
detector 
Superkamiokande de 
Japón. Kajita 
descubrió que 
neutrinos de la 
atmósfera pasaba n de 
una identidad a otra 
en su camino hacia el 
detector. Ahora es 
director del Instituto 
de Investigación de 
Rayos Cósmicos y 
profesor de la 
Universidad de Tokio.

COREA DEL SUR 
2 premios Nobel 
Un laureado en Química y el 
Premio Nobel de la Paz concedido 
al presidente Kim Dae-jung por su 
acercamiento a Corea del Norte

China es el segundo país 
asiático en número de 

laureados con el Nobel
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MARÍA ISABEL SERRANO 

MADRID 

«No tengo carné del PP. Voto a quien 

voto, claro, pero me siento indepen-

diente y muy cómodo». Así arranca 

nuestra conversación con Rafael Van 

Grieken. El consejero de Educación, 

Juventud y Deportes viene del ámbito 

de la Universidad. Dos cosas traía 

aprendidas: la libertad de elección es 

sagrada y  que nadie se quede sin es-

tudiar por falta de recursos. 

—¿Cuánto le gustaría tener de pre-
supuesto en 2016? 
—La educación hay que plantearla 

como una inversión. Tengo buenas ex-

pectativas, pero hay un techo. Las con-

diciones económicas van mejor, pero 

no cambian de la noche a la mañana. 

No creo que vayan a ser unos presu-

puestos expansivos. En 2015, Educa-

ción dispone de 4.400 millones, el 25% 

de la Comunidad. Seguro que habrá 

algo más. Si me dejan, yo pediría un 

aumento del 2% o el 3%. Pero, ojo, la 

bolsa es común. Lo que pongamos de 

más en una consejería se pone de me-

nos en otra. 

 –Usted no ha vivido las mareas ver-
des. ¿Qué cara se le pone con eso de 
que Gobiernos del PP privatizan la 
educación? 
—Pues mala. Madrid me gusta porque 

tiene un sistema diverso. Hay buena 

enseñanza pública (50%), buena con-

certada (35%) y buena también priva-
da (15%). Es un equilibro razonable. Lo 

que tenemos que facilitar es que las 

familias decidan y logren el centro don-

de quieren escolarizar a sus hijos. 

—Las huelgas y la conflictividad die-
ron unos años de mala fama a la es-
cuela pública. Las familias solo que-
rían concertada... 
—Hoy ya no es así. Muchos padres per-

ciben que hay una enseñanza pública 

de excelente calidad. Incluso en ba-

rrios con alta capacidad adquisitiva.  

—¿Qué ha cambiado? 
—El bilingüismo ha sido fundamental. 

La apuesta de la escuela pública ha me-

jorado, en general, todo el sistema edu-

cativo. La concertada y la privada, por 

fortuna, no se han quedado atrás.  

—¿Lo que se ha hecho hasta ahora 
está bien? 
—El 93% de las familias tienen a sus 

hijos en el centro que eligieron como 

primera opción. Eso significa que es-

tamos haciendo, desde hace años, lo 

que nos demanda la sociedad y que la 

política educativa en Madrid es un éxi-

to. Damos un buen servicio público, 

concertamos adecuadamente y facili-

tamos que haya colegios privados. Es  

una oferta plural y variada. 

—¿Deben volver las competencias 
educativas al Estado? 
—Será lo que decidan todos los espa-

ñoles. A mí, personalmente, me pare-

ce que la enseñanza, como servicio pú-

blico, tiene que estar lo más cerca po-

sible al ciudadano. Pero es esencial 

compartir mucho más a nivel estatal 

y que las comunidades introduzcan 

su porcentaje de matices. Hay que vol-

ver a contenidos básicos comunes. Los 

localismos no tienen sentido. Ahora, 

lo común es que haya poco común. 

—Llevamos 30 años hablando de un 
Pacto Escolar. Cristina Cifuentes lo 
ha vuelto a plantear. ¿Cree que aho-
ra va en serio? 
—Si hay voluntad, trabajo, esfuerzo y 

generosidad, el pacto educativo en Ma-

drid es viable. Nuestra intención no es 

cambiar leyes orgánicas y estatales. 

No tenemos capacidad para eso. Lo 

importante es cómo transformar el in-

terior de nuestras aulas, lograr el me-

jor aprovechamiento, las condiciones 

para que los alumnos obtengan el me-

jor resultado académico.   

—¿Cómo va el nuevo reglamento de 
conciertos? 
—La normativa estatal viene de 1985. 

Es un buen momento. El 98% de la en-

señanza concertada es muy buena. 

Puede haber habido cuatro malos 

ejemplos, pero, en general, es de mu-

cha calidad. Habrá que fijar derechos 

y obligaciones.  

—¿Caerá algún concierto este año? 
—Hasta que no tengamos el reglamen-

to no se va tocar nada. No vamos a abrir 

nuevos conciertos. ¿Y cerrarlos? Una cla-

se con 10 alumnos no se puede permitir 

ni en la concertada ni en la pública. 

—Bajan un 10% las tasas universita-
rias, habrá una ley regional de Uni-
versidades, los rectores no protes-
tan... Es raro un principio de curso 
tan tranquilo.   
—¡No me protestan por ahora! (risas). 

Haré todo lo posible para seguir así.

«En el aula hay que  
volver a contenidos 
básicos comunes»

Rafael Van Grieken 
Consejero de Educación

ENTREVISTA

∑ Viene de la Universidad. Este catedrático de 
Química no estaba en el bombo de los elegidos. 
Hoy dirige una de las carteras más complicadas

ISABEL PERMUY 
Rafael Van Grieken, durante la entrevista con ABC

√ 
Competencias educativas 
«Es necesario compartir más 
a nivel estatal. Los localismos 
no tienen sentido»
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E
L curso no ha hecho más que em-
pezar y con él los problemas
que origina la aplicación de la
nueva ley de educación, la que

el ministro Wert, hoy disfrutando de un
feliz retiro en París pagado por el contri-
buyente, se empeñó en sacar contra vien-
to y marea y contra el criterio de una
buena parte de la comunidad educativa.
No quiero dedicar este artículo a anali-
zar la Lomce, que tiene evidentes aspec-
tos positivos y otros muchos abiertamen-
te malos, sino a poner una vez más de re-
lieve que mientras los políticos jueguen
con la educación y se la tiren a la cabeza
estarán jugando y tirándose a la cabeza
nuestro presente y el futuro de nuestros
hijos. Tenemos un sistema malo en Espa-
ña y peor todavía en Andalucía. Lo dicen
los informes PISA y lo dice también el ni-

vel con el que se incorporan nuestros es-
tudiantes a las universidades. No es un
problema de enseñanza pública, privada
o concertada; es un problema de calidad
que se basa en la falta de un modelo que
perviva en el tiempo y de que se impon-
gan criterios que primen el esfuerzo del
estudiante y la preparación del profesor.
El problema no es ni mucho menos de
ahora. Es un problema que se arrastra
casi desde el mismo inicio de la democra-
cia y que a lo largo de estas tres décadas
no ha hecho sino agravarse y enquistar-
se. La falta de un pacto de Estado sobre
educación es una de las más graves ca-
rencias de nuestro sistema político. Lo es
porque nos ha demostrado que la educa-
ción no pasa de ser un argumento más de
la lucha política, una frivolidad que el
país está pagando caro.

Ahora es la Lomce, una ley que parte de
unos principios ideológicos que hacían
imposible un consenso amplio o, por lo
menos, un acuerdo entre los dos partidos
con posibilidades reales de gobernar en
España. Nada que no hubiera pasado an-
tes con las diversas leyes que desde la LO-
DE de 1985 y la Logse de 1990, con el

PSOE en el Gobierno, han ido destrozan-
do sucesivamente el sistema educativo del
país. No duden que si los socialistas vuel-
ven al poder en las elecciones de diciem-
bre una de las primeras cuestiones que
abordarán será la derogación de la ley
Wert y mientras tanto en las comunidades
donde no gobierna el PP, como la nuestra,
se ponen todo tipo de impedimentos para
su desarrollo efectivo.

Sin embargo, sí hay algo en el panora-
ma que ha cambiado la percepción que
se tiene sobre esta cuestión: eso tan eté-
reo que se ha dado en llamar sociedad ci-
vil ha tomado conciencia de la gravedad
de la situación y de la urgencia de poner-
le coto a los disparates que hasta ahora
han venido sucediendo. La conciencia-
ción del colectivo empresarial es quizás
el ejemplo más claro de esta actitud, que

no es nueva pero sí más intensa. Desde el
Consejo de la Competitividad que agru-
pa a los grandes empresarios del país y
que es, posiblemente, el lobby más pode-
roso que hay en España en estos momen-
tos, hasta las iniciativas de carácter an-
daluz, como el Centro de Debate y Desa-
rrollo, han dedicado buena parte de su
atención a este problema. Lógico si tene-
mos en cuenta que la educación es la ba-
se, la única base, sobre la que se puede
construir una sociedad desarrollada. Y,
no se olvide, también una sociedad más
justa.

Hasta ahora hemos fracasado como
país en este empeño. España necesita
un sistema educativo estable que abar-
que, por lo menos, una generación y que
sea el mismo, en líneas generales, en
Andalucía que en Aragón, en Cataluña
que en Murcia. Cualquier otra cosa es
condenar al país a la mediocridad y el
fracaso. Nos lo dicen los informes inter-
nacionales que nos ponen cada año don-
de nos ponen. Pero sobre todo nos lo di-
ce el sentido común y la realidad que ve-
mos todos los días en nuestros colegios
y universidades.

UNA FRIVOLIDAD QUE NOS SALE CARA
Alto y claro

El objetivo indiscreto

El microscopio El catalejo

Palmas y Pitos

LOS RECORTES DEL 12-0

N
O son económicos, sino nuevamente del número de con-
cejales para participar en un acto religioso. Mañana se
celebra en la Catedral el Te Deum ante la Virgen de la An-
tigua y la ofrenda floral ante la tumba de Colón. El alcal-

de ha vuelto a reducir a dos los ediles por grupo político. Lo curio-
so es que no hubo restricciones para acudir a la función de la Hi-
niesta Gloriosa en San Julián. Todo sigue pareciendo un absurdo.

PROTOCOLO PELIAGUDO

D
ICEN quienes frecuentan el Ayuntamiento que la cues-
tión del protocolo está en horas bajas al no haber relación
fluida entre el responsable, Francisco Yuste, y el equipo
de gobierno. También aseguran que la cosa ni ha empe-

zado bien con el actual gobierno, ni terminó bien con el anterior,
pues la frialda entre Zoido y Yuste es ya más que evidente. ¿Por
qué los criterios de Yuste irritan a los alcaldes?

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

España necesita un sistema

educativo estable que no

condene al país a la mediocridad

Su denuncia
ha consegui-
do que la Au-

diencia Nacional ha-
ya prohibido el home-
naje previsto a cinco
miembros de ETA,
entre ellos el asesino
de su hermano.

A

Eurodiputada
del PP

Miguel Delibes de Castro

El Consejo de
Participación
de Doñana ha

aprobado la ampliación
del espacio, pero su
presidente avisa de la
urgente necesidad de
aumentar los fondos
para su mantenimiento.

A

Pte. del Consejo
de Participación
de Doñana

Juan Carlos Cabrera

Por un error
de coordina-
ción, una batu-

cada del carnaval de
Badajoz que recorría
las calles del centro
terminó ayer deslucien-
do la coronación de la
Virgen del Carmen.

G

Delegado
de Seguridad

Ada Colau

Alegando
su condición
antitaurina, el

Ayuntamiento de Barce-
lona ha prohibido una
publicidad de Morante
de la Puebla reencarna-
do en Dalí. Un compor-
tamiento inquisitorial.

G

Alcaldesa
de Barcelona

Teresa Jiménez Becerril

Director de
Diario de Sevilla

¿Quién
salió
ganando?
Las imágenes muestran

a los grupos del Partido

Popular y Podemos

abandonando juntos,

aunque no revueltos, el

hemiciclo del Parlamen-

to de Andalucía el pasa-

do miércoles para pro-

testar por lo que consi-

deran una actitud obs-

truccionista y antidemo-

crática de su presidente.

La protesta unió a los

de la “casta” con los

“antisistema”, un hecho

que no dejar de ser

cuando menos exótico

en la vida política espa-

ñola. La pregunta inevi-

table es si salieron ga-

nando los de las corba-

tas o los de la camiseta

por fuera. La respuesta,

seguramente, es que ni

unos ni otros. Sino todo

lo contrario.
JUAN CARLOS MUÑOZ
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OPINIÓN
LAISSEZ FAIRE

Juan Ramón  
RALLO

EL FIN DE LA 
UNIVERSIDAD

El Massachusetts Institute of Technology 
(MIT), la tercera mejor universidad del mun-
do, ha comenzado a reconocer validez oficial 
a algunas de las asignaturas que imparte 
cuasi gratuitamente a través de internet. La 
enseñanza online no sólo está revolucionan-
do el método docente, sino que inevitable-
mente va a revolucionar la relación que existe 
entre el Estado y la educación. En la actuali-
dad, la mayoría de espa-
ñoles acepta que los polí-
ticos les arrebaten fiscal-
mente una ingente por-
ción de sus ingresos con 
el propósito de sufragar 
una educación estatali-
zada que presuntamente 
les garantiza la «igualdad 
de oportunidades» a todos ellos. En unos 
años, sin embargo, este panorama podría 
cambiar de forma radical: si las mejores uni-
versidades del planeta se lanzan a ofrecer 
grados oficiales online a precios muy asequi-
bles, las hiperburocratizadas facultades espa-
ñolas serán incapaces de competir con sus 
excelentes pares internacionales. Y entonces, 
¿qué sentido tendrá ambicionar un título 
mediocre cuando, desde casa, de manera 
mucho más flexible y por un coste modesto, 

podrá graduarse en una de las mejores uni-
versidades del mundo? En tal escenario, 
quedará totalmente claro que el cobro de 
impuestos por parte del Estado no incremen-
ta sino que socava las oportunidades reales de 
las personas, y especialmente las de aquéllas 
con una renta más baja: si los españoles em-
pezamos a disponer de una educación global 
de alta calidad y a muy bajo coste, ¿cómo se-
guir justificando una universidad pública sin 
alumnos y financiada a costa de la extracción 
coactiva de recursos a los contribuyentes 
(incluidos  aquellos con menores rentas)? Por 
necesidad, terminarán siendo los propios 
ciudadanos quienes exijan la libertad de 
gestionar su propio dinero para escoger entre 
un muy amplio abanico global de títulos de 
enseñanza privados. En este contexto, las 
únicas opciones de supervivencia de las facul-

tades españolas pasa-
rán por adaptarse a las 
nuevas tecnologías, por 
modificar su anquilosa-
da metodología y por 
ofrecer estudios muy 
especializados y adap-
tados a las nuevas nece-
sidades. Por desgracia, 

ninguno de nuestros políticos está pensando 
en preparar al sistema público para afrontar 
este cambio copernicano: todos ellos insisten 
en la necesidad de seguir (mal) invirtiendo 
dinero del contribuyente en mantener un 
esquema formativo caduco. Como suele su-
ceder, sólo algunas de las partes más innova-
doras y disruptivas del sector privado están 
organizándose para afrontar estos nuevos 
tiempos. Afortunadamente, el futuro de la 
educación pasa por la libertad.

NINGÚN POLÍTICO ESTÁ 
PENSANDO EN PREPARAR 
AL SISTEMA PÚBLICO 
PARA AFRONTAR ESTE 
CAMBIO COPERNICANO

BONUS TRACK

Ángela 
VALLVEY

FOFINSANO
La barriga es algo que fácilmente se añade 
al cuerpo que lo permite por distracción, 
por falta de previsión o disciplina, por 
afi ción al bebercio y al tragaercio, o por lo 
que sea. La barriga es una cavidad del 
cuerpo de los vertebrados que tiende a 
rellenarse con buenos tanques de cerveza 
de ocasión, hidratos de carbono baratos 
y vida tranqui. El «Ecce homo devorator» 
que todos llevamos dentro ansía una vida 
tragaldabas. Del «fofi sano» –invento que 
excusa la curva de la fe-
licidad– al «fofi nsano» 
no van más que unos 
gramos de hidratos de 
carbono diarios en la 
cena. Ya lo dijo bien claro 
Lupercio Leonardo de 
Argensola en una epísto-
la que le escribió a doña 
Juana de Albión: que no hay más misera-
ble cautiverio que sujetarse el hombre a 
la vil panza y dejar que la gula tenga im-
perio.
      El humano es un vivo de hambre. Nues-
tro vientre grita, como aseguraba Séneca. 
Sus aullidos son más potentes que los de 
la garganta. Los antropólogos como Mar-
vin Harris recuerdan que a nuestros ante-
cesores les resultaba bien complicado 
conseguir comida, y desde luego no eran 

capaces de lograr la sufi ciente como para 
ponerse gordos de verdad. De modo que 
el organismo humano no se preocupó de 
desechar la capacidad de engordar como 
riesgo evolutivo y, ahora que tenemos 
comida de sobra, es más fácil engordar 
que respirar. La selección natural no des-
terró la obesidad porque, a lo largo de 
nuestra historia, los humanos siempre las 
pasábamos tiesas para conseguir unos 
pocos alimentos. Como jamás fue normal 
llenar el estómago, la naturaleza no pudo 
evitar el riesgo: sencillamente, no vio venir 
el peligro. Por eso ahora engordamos con 
tanta facilidad. La abundancia de comida 
es, en la actualidad, sorprendente, apabu-
llante, milagrosa. Durante milenios hemos 
corrido como posesos detrás de la prome-
sa de unas pocas proteínas y hoy el mayor 

escollo que tenemos 
es sobrealimentar-
nos comiendo gua-
rrerías. En la antigüe-
dad, los varones de 
las élites mayas me-
dían 1’70 metros, y 
sus vasallos 1’55. Los 
pobres siempre fue-

ron más bajos y delgados que quienes se 
alimentaban bien. Hoy, los pobres son 
obesos, y los ricos delgados y sanos. En 
USA se puede ver una América mórbida, 
pobre y gorda, cada día más numerosa, 
frente a una élite escuálida, en kilos y nú-
mero. Europa, incluso Asia, empieza a 
imitar a los EE UU. El mundo enferma por 
la abundancia de comida procesada, ma-
nipulada, barata, sabrosa, nociva… (Ñam, 
ñam).

LOS POBRES SIEMPRE 
FUERON MÁS 

BAJOS Y DELGADOS 
QUE QUIENES SE 
ALIMENTABAN BIEN

CAÍN

E
L 
SU
B
M
A
R
IN
O

La última modifi cación de la ley que regula el 
Estatuto de los ex presiden-
tes de la Generalitat es del 
6 de julio. Se dice que estos 
mandatarios tendrán, tras 
su cese, el «reconocimien-
to, la atención y el apoyo 
debidos». Se especifi ca que 
recibirán el 80% del sueldo 
por lo menos durante una 
legislatura, así como pen-
sión vitalicia. Pero, ¿qué pa-
sará si el ejercicio en el car-
go es de unos meses, como 
se prevé en esta legislatua 
que tiene como misión pro-
clamar la independencia? 
¿Se aplicará esta normativa 
cuando el objetivo suponga 
incumplir la ley vigente, es 
decir, el propio Estatuto 
y la Constitución? Y por 
último, ¿se quedará Mas sin 
pensión? 

¿Y LA PENSIÓN 
DE MAS?
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LOUISE RICHARDSON

La primera RECTOR4 de Oxford

L
as cosas de palacio van despacio tambi~n en Oxford,

universidad egregia donde las haya yen cuyas histO-
ricas aulas se ha bregado mucho estudiante de san
gze azul: Harald V de Noruega, Abdaki II de Jordania...
Tanto que ha tenido que pasar la friolera de 800 afios,

casi un milenio, para que sea gobernada pot una mujer, lo que
ha sacudido los cimientos de la institucidn.

La afortunada es Louise Richardson, una irlandesa experta
en terrorismo y seguridad, que ha hecho carrera asesorando
a distintos gobiernos. Ella misma rue reclutada en los afios 70
por la rama estudiantil del IRA, de la que se salid nada m~is
entrar. A Richardson, el gaudeamus igi~r no lees ajeno, por
que ya did clases en Harvard (de Relaciones Internacionales),
donde rue cubietta con todos los honores "por la calidad de
su ensefianza". En el momento justo de su nombramiento, la
flamante vicerectora de la Universidad de Saint Andrews, un
parafso verdfsimo del conocimiento donde, por cierto, se co
nocieron el pr/ncipe Guillermo y Kate Middleton.

Richardson viene a regir no una universidad al uso, sino un
universo muy particular, que es una federacidn de colegios au
tdnomos yen el que hay una congregacidn que hace las veces
de paflamento. Y podr/amos decir m~is, porque Oxlord fue el

POR SUS PALABRAS LA CONOCER~IS

"Espero que alg,’,n dia el nombramiento de una mujer
no sea noticia. Hoy, el 6mbito profesional es una

pir6mide. Cuanto m~s alto subes, menos mujeres hay".
(The Guardian, mo~o de 2005)

escenario escogido para travestirse en el

colegto de magia y hechicerfa Hogwarts
y admitir en sue filas a un personaje de
pelfcula como Harry Potter

Richardson tiene claras sue priorida
des: mantener a esta gloriosa universi
dad en la cumbre y conseguir que suban
a ella estudiantes de todd estrato social
"Esta ha sido una prioridad para mf en

St. Andrews, donde hemos aumentado
dr~.sticamente la proporciOn de jdvenes
sin recursos que aceptamos", dijo a The
Guardian. Y tird de biograffa propia para
meter a~n m~is el dedo en la llaga: "Mis
padres no fueron a la universidad, ni la

mayon’a de mis hermanos. Mi trayectoria
ha sido posible gracias a la educacidn. Por
eso, estoy comprometida para que otros
tengan las mismas opormnidades que yo"
Es palabra de rectora. Y no de una novela
de Javier Marias, que Iue profesor en la
docta casa. Xr~a~L~S C~STILLO ¯

~,QUII~N ES?

eLouise Mary
Richardson
naci6en 1958
en County
Waterford
(Irlanda).
¯ Es lasegunda
de siete
hermanos. Se
licenci6en
Historiaen el
Trinity College
de Dubliny
en Ciencias
Politicas en la
Universidad de
California, en
Los Angeles
(EE.UU.).
~mieneun
doctorado pot
Harvard
(EE.UU.). 
autoradel
aclamado
ensayo What
Terrorists Want
(2006) (&Qu#
quieren los
terroristas?).
¯ EstA casaday
tiene tree hi joe.
Le gusta leer
novelas y hacer
deporte.
¯Ser~.
rectora de la
Universidad de
Oxford desde
el 1 deenerode
2016.
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